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Как победить поражение?
Вступительное слово Сергея Кургиняна  
перед спектаклем «Зёрна» 18 января 2024 года

Д обрый вечер! Я Сергей Кур-
гинян, главный режиссер театра 
«На досках», постановщик спекта-

кля, который вы сейчас будете смотреть, 
и человек, сделавший этот текст таким, 
каким он мог бы восприниматься в театре, 
а не в литературе.

Я вообще-то, честно должен признать-
ся, не являюсь особым поклонником твор-
чества Экзюпери. Так получилось, что, как 
и все остальные, я начинал знакомство с 
этим писателем с его детского произведе-
ния «Маленький принц» — и не могу ска-
зать, что пришел в неописуемый восторг. 
Мне показалось, что там слишком много 
сентиментальности: «Пожалуйста, нарисуй 
мне барашка»...

И я вполне сдержанно относился к 
данному автору. И вдруг однажды ночью 
я точно понял, что должен поставить «Во-
енного летчика» — сделать сценарий и в 
короткие сроки осуществить постановку. 
Я даже сам еще не понял, что к чему, но 
просто позвал своих ассистентов и сказал: 
«Распечатайте мне это произведение, дайте 
ножницы и клей — и я сейчас быстренько 
сделаю из него сценарий».

И действительно, в течение одного дня 
я этот сценарий сделал, после чего опять 
где-то ночью проснулся и понял, что я его 
должен переписать в стихах. Но так, чтобы 
ни одна мысль Экзюпери никоим образом 
не была искажена. Что я и сделал пример-
но за неделю.

В этом смысле все мысли — это мысли 
Экзюпери, и, в сущности, насколько можно 
было близко идти по его тексту — настоль-
ко я шел, и то, что вы увидите в спектакле, 
есть в этом смысле аутентичное произ-
ведение автора. Но оно переписано мной 
сложными стихами — не белыми, а, ско-
рее, аллитерационными, но с четким сохра-
нением размера.

Теперь  — почему все-таки мне 
в такой степени захотелось это сделать? 
У  русских нет освоенного опыта выхо-
да из крупных поражений. Потому что 
таких крупных поражений, из которых 
нужно особым образом выходить, в рус-
ской истории просто не было. Поражение 
в Крымской войне очень унизительное, 
но о нем мало говорят, поражение в Рус-
ско-японской войне и то, что произошло 
в Первую мировую... они все полностью 
перекрываются великими победами над 
Наполеоном и Гитлером. Которые созда-
ли определенную внутреннюю психоло-
гическую атмосферу, согласно которой 
русским особо страдать по поводу того, 
как им выбираться из каких-то пораже-
ний, не стоит.

Есть, конечно, где-то совсем глубоко 
в генах, в социокультурных кодах опыт 
татаро-монгольского ига. Блок говорил: 
«Наш путь — стрелой татарской древ-
ней воли / Пронзил нам грудь». Но это 
очень давний опыт, а теперь еще пыта-
ются какой-то евразийский глянец на это 
наводить, «а чем плохо было при Золотой 
Орде?» — Плохо, конечно, очень плохо. 
Однако не в этом дело. Этот опыт есть, но 
он очень давний: как говорится, это было 
давно и неправда.

Что касается всего остального, то 
очень сильно на весах «победа — пораже-
ние» гири склоняются в сторону побед. Но 
есть одно тяжелейшее обстоятельство — 
это страшно запутанный вопрос о пораже-
нии в холодной войне. Про это поражение 
не принято говорить, что это поражение. 
Говорят об этом американцы в основном 
и весь Запад, а у нас — то мы «освобожда-
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зрением человеческим ты должен иметь для того, чтобы 
возникла возможность самого искупления? На что ты 
должен опереться? На что должна опереться нация? Как 
она может воскреснуть? Что означает это воскресение?

Продолжение на стр. 2Вступительное слово Сергея Кургиняна перед спектаклем

9 ОТНОШЕНИЯ 
ИРАНА И РОССИИ: 
ОТ ИСЛАМСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ ДО 
НАШИХ ДНЕЙ

Опираясь на поддержку 
Ирана, Россия сумела 
предотвратить военное 
присутствие на Каспийском 
море внерегиональных 
государств, а в более широ-
ком плане — вовлеченность 
третьих стран в решение 
региональных проблем
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К 21 ноября 2013 года 
в украинском обществе на 
всех уровнях благодаря 
президенту страны скопи-
лась огромная негативная 
энергия. Вряд ли Янукович 
при всем своем желании 
мог сделать больше для 
того, чтобы майдан состо-
ялся. Он и состоялся

15 ПОЗЫВНОЙ БЕЛКА

Честно — не знаю, как я 
тогда всё это выдержа-
ла. Я даже сейчас очень 
рвалась, ходила в каж-
дый военкомат – меня 
не взяли. Сказали — двое 
детей, не положено
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лись от коммунизма», то мы «выходили, 
наконец, на магистральный путь развития». 
В общем, что-то мы делали вроде как хо-
рошее.

Одновременно с этим: «было не без 
греха, но встали с колен — и всё тип-топ». 
а мне представляется, что всё радикально 
по-другому. Сейчас наши войска героиче-
ски сражаются в лесопосадочных поло-
сах — в Крынках или где-то еще: триста 
метров туда, триста метров обратно, еще 
один километр заняли — и так далее.

Но мы как-то забываем, что речь идет 
о сражениях внутри территории, которая 
была нашей и за которую мы положили, 
если мне не изменяет память, примерно 
миллион и двести тысяч людей, когда ее 
освобождали. Мы потеряли Украину, Бе-
лоруссию, Среднюю азию, Кавказ — и всё 
время делали вид, что, может, оно и не так 
плохо. Но теперь-то мы понимаем, каково 
это. Произошли чудовищные процессы с 
производительными силами, про которые 
говорили, что эти производительные си-
лы выходят на совершенно новый блестя-
щий уровень, потому что мы «всё купим за 
нефть, газ и доллары». Теперь выяснилось, 
что мы ничего не купим и что дело швах. 
И что если у нас есть шарикоподшипники, 
то это только потому, что хорошие отно-
шения с Белоруссией, где их производят, 
а у нас — нет.

Что-то страшное произошло в культу-
ре, нравственности. И это страшное, ко-
нечно, имеет прямое отношение к прак-
тике завоевателя, который считает, что 
только если он уничтожит актив населе-
ния завоеванной территории, он может 
править этой территорией вдолгую. Это 
касается африки, азии, Индии. Это ста-
рая неоколониальная практика. И то, что 
эта оккупационная практика реализо-
вывалась у нас на протяжении тридцати 
лет — понятно.

Теперь в одночасье взяли, проснулись, 
избавились? Вот не бывает так. Нель-
зя в одночасье: вдохнули, выдохнули  — 
и вдруг бац! трах! — и опыт тридцати лет 
в одну секунду перестал быть опытом. Так 
не бывает в жизни.

И теперь все, кто, столкнувшись с по-
добным в своей истории, были перед со-
бой честны — выигрывают в итоге. аме-
риканцы прямо говорили о тяжелейшем 
поражении в войне с Вьетнамом. Явления, 
связанные с переживанием этого пораже-
ния, были названы «вьетнамским синдро-
мом». Самые значимые центры Соединен-
ных Штатов в совокупности со всеми, кто 
в этом был заинтересован и нес за произо-
шедшее ответственность, занимались пре-
одолением вьетнамского синдрома. Эта 
практика преодоления была развернутая, 
массированная  — и нельзя сказать, что 
сразу удалось этим способом всё преодо-
леть. Тем не менее очень много было сде-
лано. И если бы у нас было прямо сказано: 
да, проиграли холодную войну, да, не хо-
тим смириться с этим поражением, да, всё, 
что сейчас происходит, есть, по сути, ре-
ванш за проигрыш в холодной войне, да, 
мы знаем, что эта холодная война нанесла 
огромный ущерб, в том числе психике на-
селения, да, мы знаем, что это всё длилось 
долго, и мы будем это преодолевать — ес-
ли бы это было сказано и преодоление на-
чалось, удалось бы коллективную травму 
выправить.

Но вместо этого говорится: да что там, 
фигня! а опыта-то преодоления пораже-
ний, повторяю, у русской души нет. Она 
слишком много побеждала. И в этом есть 
как хорошее — хорошего, конечно, больше, 
так и плохое. У кого же есть, первое, этот 
опыт и, второе, представление о том, как 
именно он строится изнутри — в самых 
глубинах человеческого существования? 
Конечно, у Франции.

Франция сокрушительно проиграла 
Франко-прусскую войну 1870  года. На-
полеон III, которого Маркс называл «ма-
ленький племянник большого дяди» (имея 

в виду Наполеона I), сокрушительно про-
играл войну Пруссии. Пруссия стала после 
этого Германией, Франция отдала Эльзас 
и лотарингию. И французское националь-
ное сознание на протяжении всех тридца-
ти пяти лет после этого, вплоть до Первой 
мировой войны, боролось за преодоление 
синдрома этого поражения.

Было целое поколение французских 
писателей, — их называли поколением 
«серьезных молодых людей» — включая 
Роллана, Клоделя и других,  — которые 
только этим и занимались. Роллан гово-
рил, что это делалось на основе религиоз-
ной веры в труд как в искупление. Потом 
была страшная Первая мировая война. Ее 
французы выиграли и подписали в Ком-
пьене соответствующий мир, унизив Гер-
манию. а потом Гитлер в этом же Компье-
не подписал позорное поражение Франции, 
из которого французское сознание так 
и не вышло до конца.

Говорят, что русские вначале воевали 
плохо с гитлеровцами, а потом начали во-
евать хорошо. Я хочу только сказать, что 
если вначале они воевали плохо, то кто 
воевал хорошо? По отношению к чему 
они воевали плохо? Советские войска пе-
решли в контратаку уже 23 июня 1941 го-
да в первый раз — и с тех пор они пере-
ходили в контратаки постоянно. К осени 
1941  года немецкий генеральный штаб, 
а не советские пропагандисты, сказал, что 
блицкриг сорван и что надо остановить-
ся. И только специфические черты Гитлера 
породили зимнюю кампанию — весь ген-
штаб говорил, что надо остановиться на 
рубежах.

В этом смысле французский опыт 
странной войны чудовищен. Великолеп-
ная французская армия — которую, как 
живописали наши Сванидзе и Млечин, 
в отличие от «чудовищных сталинских 
репрессий, выбивших весь генералитет», 
никто не подвергал подобным воздействи-
ям, — «блистательный» Сен-Сир, «вели-
колепный» генеральный штаб позорно 
провалились. Черчилль говорил, что он 
не верил, что такая армия и такое коли-
чество войск может так провалиться. Ни 
разу за всё время странной войны фран-
цузские войска системно так и не перешли 
в контрнаступление. Результат — то, что 
подписал Петен, было полным уничтоже-
нием Франции.

На фоне этого страшного, очевидного 
для всех поражения нужно было напрячь 

какие-то человеческие силы, чтобы его по-
нять и преодолеть. И конечно, это сделал 
Экзюпери по многим причинам. Во-первых, 
потому что он воевал. Это нельзя сделать 
со стороны. Нельзя учить других, когда ты 
не воюешь.

Во-вторых, потому что он действи-
тельно был из очень древнего аристокра-
тического французского рода — и учился 
он в иезуитском заведении, где науки о ду-
хе и проблемы всего, что связано с духом, 
рассматривались очень серьезно.

Наша страна оказалась где-то на глу-
бокой периферии наук о духе, потому что 
было сказано, что дух — это вообще чи-
стая спекуляция, а есть научный атеизм. 
И даже после того, как с этим научным 
атеизмом было покончено, никто говорить 
о духе так и не стал. Во Франции же этот 
разговор велся веками. Для французского 
определенного сословия понятия челове-
ческой сущности, духовной слепоты и ду-
ховного зрения, странствия души в целях 
обрести искупление, само представление 
о том, как это всё искупается, соотноше-
ние духа и тела — это проблемы, которым 
учили французских мальчиков в опреде-
ленных заведениях. В том числе и в том, 
где учился Экзюпери.

В-третьих, он писатель, он талантли-
вый человек.

И  произведение, которое вы сейчас 
увидите, посвящено одному: что когда ты 
потерпел поражение и тебе надо признать 
это и искупать — с чего ты должен начать? 
Где там  — если так можно выразиться, 
пусть и неправильно, но допустимо — «ме-
ханика духа»? Можешь ли ты ее миновать? 
Какие отношения с бытием, жизнью, смер-
тью, сущностью, зрением человеческим ты 
должен решить для того, чтобы возникла 
возможность самого искупления? На что 
ты должен опереться? На что должна опе-
реться нация? Как она может воскреснуть? 
Что означает это воскресение?

Произведение Экзюпери посвящено 
этому. Повторяю, он был человеком, кото-
рый с самого раннего детства непрерывно 
получал этот духовный опыт, он был та-
лантливым человеком, остро переживав-
шим поражение.

Мне кажется, что поэтому сейчас для 
России то, что мы собираемся обсуж-
дать художественными средствами в этом 
спектакле, есть самое актуальное из всего. 
С  каждым месяцем это будет всё яснее 
и яснее.

Теперь несколько слов о средствах. 
Театр в каком-то смысле не является ис-
кусством. Театр древнее искусства. Театр 
отличается от искусства тем, что в клас-
сических видах искусства есть средства, 
инструмент и ты сам  — ты отделен от 
средств. У художника эти средства — по-
лотно, на котором он пишет картину, у му-
зыканта — рояль или скрипка. актер игра-
ет самим собой, он является одновременно 
и средством, и целью. И корни всего этого, 
конечно, уходят в магию — древнейшую, 
первобытную и следующую после нее. 
И эта магия уходит в понятия посвящения, 
инициации, духовного опыта.

Театр был в античной Греции пло-
щадным — был амфитеатр, на нем стояли 
актеры в масках, граждане афин собира-
лись посмотреть эти великие героические 
произведения Эсхила, Софокла, Еврипида 
и других. Но одновременно с этим были 
Элевсинские мистерии, когда те же граж-
дане босиком по болотам десятки киломе-
тров шли в город Элевсин, где они в гор-
ных пещерах смотрели мистерии Деметры 
и верили, что, если они в них поучаствуют, 
у них откроется духовное зрение — и по-
сле смерти они будут пребывать не в аиде, 
а в Элизиуме, то есть в месте гораздо более 
приятном.

Эти практики постижения какого-то 
духовного таинства посредством мисте-
рии проходят через всю мировую историю. 
Нет ничего более универсального, чем эти 
практики. И когда в начале 1970-х театр 
«На досках» начал только этим занимать-
ся, он понимал, что наступило время, ког-
да либо театр возьмет этот барьер и вернет 
себе эти возможности, либо он станет ар-
хаикой, неким приложением к кино и теле-
видению. Мы работали более сорока лет, 
всегда пренебрегая дешевыми практиками 
типа нью-эйдж, учились у шаманов, полес-
ских язычников, исламских суфиев, бурят-
ских лам, а потом уже у всего мира, и в том 
числе у всех психоаналитических школ.

люди, которые будут здесь выступать, 
могут добывать духовное знание. Они 
не излагают, не поучают, не воспитывают, 
не развлекают, как в основном это при-
нято — они занимаются другим. В этом 
смысле я всегда говорил, что театры бы-
вают разные, и нельзя настраиваться на 
театр «На досках», предполагая, будто 
идешь в Театр сатиры — тут большая раз-
ница.

Эта настройка поможет что-то понять, 
ее осуществить нетрудно. Человек — очень 
сложное существо. Каждый человек зна-
ет, что он смертен  — и живет. Каждый 
человек видел страшные сны: «Если бы 
только не мои дурные сны!» («Гамлет»). 
Каждый человек решает сложнейшие экзи-
стенциальные проблемы. Каждый человек 
в конце концов ощущает, что он находит-
ся в каком-то странном сейчас состоянии, 
не очень понимая, «что день грядущий нам 
готовит» и к чему, собственно, предуготов-
ляться. И каждый человек хотел бы полу-
чить какие-нибудь возможности для этого 
предуготовления и как-то преобразовать 
свое состояние в более соответствующее 
трагичности эпохи. а то, что она трагич-
на, мы уже видим, и этот трагизм будет 
нарастать.

Поэтому если чуть-чуть подкрутить 
эти самые «средства смотрения», как ра-
диоприемник крутили, чтобы настроить на 
определенные частоты — то можно полу-
чить больше. а мы здесь работаем только 
для того, чтобы получить больше. В этом 
смысле мы другие. Это не значит, что мы 
не театр. Но мы другие, и мы можем это 
делать. Поверьте нам на полтора часа — 
и вы получите больше. Я выступаю ради 
этого, да и мы работаем ради этого.

Я долго говорил, вы меня внимательно 
слушали — извините, что долго, спасибо, 
что слушали. Мы начинаем.

Продолжение. Начало — на стр. 1

Антуан де Сент-Экзюпери
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МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А

Гегемон скорее жив, чем мертв
На фронтах спецоперации

КИЕВ, 7 января — РИА Новости

Украина испытывает серьезную проблему с 
ракетами для систем ПВО, пишет немецкий 
журнал Focus.

«Это (система ПВО) также и серьез-
ное слабое место, так как все системы 
имеют общую черту: необходимые для 
них ракеты крайне редки. Даже совет-
ские боеприпасы закупаются на Западе, 
например, в Болгарии и Словакии», — от-
метили в издании.

По словам представителя командо-
вания воздушных сил ВСУ Юрия Игната, 
Украина самостоятельно не производит 
боеприпасы для ПВО, а для сбивания ракет 
и дронов они необходимы в большом коли-
честве, говорится в материале. Еще одной 
проблемой стал тот факт, что современные 
западные ракеты, например для ЗРК Patri-
ot, очень дорогие и медленно производятся, 
а помощь из СШа практически не поступа-
ет. Всё это ставит Украину в сложное поло-
жение перед угрозой новых массированных 
российских ударов, подчеркнули в статье.

«Нет предпосылок полагать, что 
удары по объектам на Украине будут 
становиться реже»,  — резюмирует из-
дание.

ТАЛЛИН, 13 января — «Страна.UA»

Русские в последнее время активно бом-
бят взлетно-посадочные полосы на Украи-
не, заявил глава Центра военной разведки 
Эстонии антс Кивисельг. По его словам, 
также российские ракеты применяются 
для нанесения ударов по украинским во-
енным, оборонным и инфраструктурным 
объектам.

«По всей стране пострадали объ-
екты электроэнергетики, портовой 
и железнодорожной инфраструкту-
ры, военные аэродромы, склады оружия 
и боеприпасов, военно-учебные заведения 
и предприятия оборонной промышленно-
сти, занимающиеся производством и ре-
монтом вооружения», — заявили в эстон-
ской разведке.

Кроме того, тактика России заключа-
ется в подавлении ПВО Украины.

БЕРЛИН, 7января — «Взгляд»

Spiegel: немецкие танки пригодны для уче-
ний, но не для реальных боевых действий. 
Комиссия из Германии посетила ремонт-
ный центр для немецких танков в литве. 
Выводы по итогу визита неутешительные: 
ремонтировать приходится танки, не толь-
ко пострадавшие в боях, но и просто прое-
хавшие пару тысяч километров.

И украинские, и немецкие офицеры 
признают, что техобслуживание немецкой 
техники очень сложное и в боевых усло-
виях она изнашивается в 10 раз быстрее, 
чем на учениях. Плюс еще с лета 2023 года 
сохраняются проблемы с переводом тех-
нической документации и обеспечением 
запчастями.

Издание Der Spiegel указывает, что ко-
миссию больше всего удивило количество 
танков, вышедших из строя не из-за бое-
вых повреждений, а из-за внутренних де-
фектов механики и электроники.

литовская LDS и немецкие Rheinmetall 
и KMW отказываются раскрывать точное 
количество техники, находящейся на ре-
монте в литве, так как «российское руко-
водство не должно получить информа-
цию, которую оно может использовать 

в боевых действиях против Украины». 
Но из 18 поставленных на Украину танков 
Leopard 2 очень многие уже находятся 
в литве.

Отдельно издание выделяет сложную 
немецкую технику, которой даже в мирное 
время необходим регулярный техосмотр на 
заводе. Даже замена гусениц танка, в кото-
рой он нуждается после каждых 6 тыс. км, 
может проводиться только на заводе.

«В военное время для украинской ар-
мии невозможно соблюдать такие циклы 
техобслуживания», — признаёт офицер 
бундесвера в комментарии для Der Spiegel.

Из опыта применения немецкой техни-
ки в Мали известно, что 10 тыс. км боевого 
применения сказываются на немецких тан-
ках так же, как 100 тыс. км в мирное время 
или во время учений.

Сами украинцы уже объявили свою страну 
полигоном для натовской техники. Однако 
при такой интенсивности боев и протяжен-
ности линии фронта говорить о поставках 
двух-трех или даже пяти десятков чудо-тан-
ков, БМП или БТР, которые резко перело-
мят ход противостояния, просто смешно.

КИЕВ, 7 января — РИА Новости

ВСУ потеряли с начала конфликта 500 тыс. 
человек убитыми и тяжелоранеными, обна-
родование этой информации будет шоком 
для населения, заявил бывший генпроку-
рор и экс-глава МВД Украины Юрий лу-
ценко в эфире YouTube-канала «Прямой».

По словам луценко, в месяц Киев 
теряет несколько десятков тысяч бой-
цов, именно поэтому украинские военные 
и предложили мобилизовать полмиллиона 
человек.

«Нужно честно сказать, 500  тыс. 
(потерь), о которых сейчас говорят, если 
поделить на месяцы, — это по 30 тыс. 
в месяц, и тогда мы приблизительно 
поймем, что происходит на фронте, 
это с убитыми и тяжелоранеными», — 
подчеркнул он.

КИЕВ, 5 января — Telegram

Украинский канал «ЗеРада» пишет: Москва 
ожидала, что Киев пойдет на переговоры 
после ударов по энергетике, но Зеленскому 
глубоко фиолетово на будущее кого угод-
но, кроме себя самого. Поэтому в Москве 
поменяли тактику. Добиваться мира теперь 
будут на поле боя.

Почти год русские копили ракеты, 
«Герани» и завезли из КНДР кучу ору-
жия. И вот это всё полетело, только уже 
не в энергетику, а по заводам, цехам, скла-
дам вооружений, аэродромам и ПВО.

Параллельно Россия применяет новую 
тактику на фронте. Они попробовали орга-
низовать прорыв в одном месте (авдеев-
ка), но, когда не вышло, перешли к тактике 
«распределенного давления». Суть в том, 
чтобы создать по всей линии фронта как 
можно большее количество точек напря-
жения. Они это делают, чтобы реализо-
вать свое количественное преимущество 
в огневой мощи.

Если у Украины 10 СаУ «Цезарь», 
а у РФ 50 гаубиц Д-30, если это всё ско-
пить на одном участке фронта, особого 
преимущества не будет. Дальность и точ-
ность  — «зарешают». Однако если раз-
мазать это оружие на 10 направлений, то 
у ВСУ банально не хватит вооружения 
заткнуть все дыры. То же самое правило 
работает и для мотивированных подраз-

делений. «3-ю штурмовую» можно только 
в одном месте применять.

Поэтому как только ВСУ перекинули 
несколько бригад из-под Работино в авде-
евку, ВС РФ пошли в наступление под Ра-
ботино. И так по всему фронту.

Причем эта тактика подразумевает 
минимизацию потерь. Если где-то против 
России вступают в бой хорошо оснащен-
ные и мотивированные части, они банально 
переносят удар на другой участок. Всегда 
ищут слабое место, где нет контрбатарей-
ки, РЭБ и так далее.

Все рассказы про «мясные штурмы» 
можете оставить для украинского «моно-
эфира».

Войны большая и маленькие

МОСКВА, 10 января — РИА Новости

американские военные корабли представ-
ляют одну из угроз национальной безопас-
ности РФ из-за способности достать кры-
латыми ракетами «Томагавк» до объектов 
на российской территории, заявил главно-
командующий флотом адмирал Николай 
Евменов в интервью «Красной звезде».

По его словам, на формирование угроз 
военной безопасности океанских и морских 
направлений оказывают влияние несколько 
факторов.

В их числе патрулирование в море на 
постоянной основе кораблей — носителей 
крылатых ракет большой дальности «Тома-
гавк» с возможностью нанесения массиро-
ванного удара по объектам на большей ча-
сти территории России.

Среди других факторов Евменов на-
звал следующие:

• наличие мощных группировок ВМС 
иностранных государств в атлантиче-
ском и Тихом океанах, а также в Сре-
диземном море;

• планы других стран по ущемлению 
интересов России в арктике через пе-
ресмотр статуса Северного морского 
пути и возможного прохода боевых 
кораблей;

• активное развертывание корабельных 
группировок морского компонента 
ПРО и освоение атомными подводны-
ми лодками ВМС СШа и Великобри-
тании арктического бассейна.

Как отметил главком, существующие 
угрозы нацбезопасности требуют наличия 
современного военно-морского флота, 
способного совместно с другими видами 
и родами войск обеспечить стратегиче-
ское ядерное и неядерное сдерживание от 
агрессии и защиту интересов России в Ми-
ровом океане.

РИМ, 7 января — РИА Новости

ЕС должен сформировать собствен-
ные вооруженные силы, которые смог-
ли бы сыграть роль в поддержании мира 
и предотвращении конфликтов, заявил 
вице-премьер-министр, глава МИД Ита-
лии антонио Таяни в интервью газете 
La Stampa.

«В мире с такими могучими игрока-
ми, как США, Китай, Индия, Россия, с 
кризисами, простирающимися от Ближ-
него Востока до Индо-Тихоокеанского 
региона, итальянских, немецких, фран-

цузских или словенских граждан может 
защитить только то, что уже суще-
ствует, и это называется Евросоюзом. 
Поэтому оборона и общая армия должны 
стать конкретным фактом. И отклады-
вать это нельзя», — заявил министр.

Про собственные силы Евросоюза, неза-
висимые от США, говорят давно, но воз 
и ныне там. Нет ни денег, ни желания, да 
и гегемон не велит. А вот сгоношить что-
то антирусское, да еще вне рамок НАТО, 
чтобы развязать себе руки в случае — это 
всегда пожалуйста. 

БУХАРЕСТ, 11 января — «Коммерсант»

Министры обороны Румынии и Турции, 
а также зам. министра обороны Болга-
рии — ангел Тилвар, Яшар Гюлер и ата-
нас Запрянов  — подписали соглашение 
о создании группы по разминированию 
в их территориальных водах в Черном мо-
ре, передает Reuters. Подробностей согла-
шения агентство не приводит.

В болгарском минобороны сообщали, 
что соглашение предполагает создание во-
енно-морской группы MCM Black Sea, ко-
торая будет контролировать операции по 
разминированию. В ведомстве отмечали, 
что соглашение направлено на «улучшение 
взаимодействия и добрососедские отно-
шения» его участников. Кроме того, бол-
гарское минобороны заявило, что создание 
MCM Black Sea не нацелено на замену при-
сутствия НаТО.

СТОКГОЛЬМ, 8 января — РИА Новости

Министр гражданской обороны Швеции 
Карл-Оскар Булин призвал сограждан быть 
готовыми к войне, о чем он заявил на кон-
ференции по национальной безопасности.

«В Швеции может быть война. Я хо-
чу апеллировать в первую очередь не к 
вашему страху, а к вашему восприятию 
ситуации. Я пытаюсь открыть дверь... 
которая для многих шведов, возможно, 
была закрыта на всю жизнь... которая 
встречает нас вопросом: кто вы, если 
начнется война?» — сказал глава ведом-
ства.

В свою очередь, главнокомандующий 
вооруженными силами страны Микаэль 
Бюден признал в интервью TV4, что ситу-
ация стала очень серьезной.

«Сейчас речь идет о переходе от слов 
и понимания к действию», — отметил он.

Война сама по себе не начинается, войну 
всегда кто-то начинает. А для того чтобы 
общество мобилизовалось, его предва-
рительно «накачивают» негативом и/или 
запугивают.

СТОКГОЛЬМ, 8 января —  
«Европейская правда»

Премьер-министр Швеции Ульф Кристерс-
сон объявил о намерениях дислоцировать 
в латвии контингент шведских военных 
в рамках усилий НаТО по укреплению 
восточного фланга — несмотря на то, что 
Стокгольм еще не является полноценным 
членом альянса, сообщает Dagens Nyheter.

Во время выступления на нацио-
нальной конференции по вопросам бе-
зопасности и общества в городе Селен 
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Кристерссон объявил, что шведский во-
оруженный контингент будет развернут 
в латвии с 2025 года.

По данным военных источников Da-
gens Nyheter, шведское подразделение бу-
дет состоять из батальона численностью 
800 солдат. Они будут частью группы уси-
ленного передового присутствия (EFP) 
НаТО в латвии, в рамках которой стра-
ны альянса на короткое время размещают 
свои войска в странах восточного фланга.

БЕРЛИН, 11 января — ТАСС

Бундесвер столкнулся с острой нехваткой 
военнослужащих из-за отсутствия у моло-
дого поколения «точек соприкосновения» 
с армией, сообщила газета Süddeutsche Zei-
tung со ссылкой на оказавшийся в ее распо-
ряжении доклад двух членов комитета по 
обороне бундестага.

По оценкам Зерап Гюлер и Керстин 
Фирегге из оппозиционного христи-
анско-демократического союза (хДС), 
кадровый состав бундесвера в послед-
ние годы «резко сократился». Он име-
ет в своем распоряжении только 180 тыс. 
военнослужащих и, таким образом, на-
ходится «очень далеко» от достижения к 
2030 году целевого показателя в 203 тыс. 
военных, считают депутаты.

Отмечается, что многие молодые нем-
цы из-за отсутствия обязательной военной 
службы «больше не имеют никаких то-
чек соприкосновения с вооруженными си-
лами» страны, а потому «не рассматрива-
ют возможность карьеры в бундесвере». 
В этой связи авторы доклада призывают 
власти республики повысить привлека-
тельность бундесвера «как работодателя 
в городских центрах, на биржах труда 
и в учебных заведениях».

ЛОНДОН, 10 января —  
«Европейская правда»

Глава МИД Великобритании Дэвид Кэме-
рон заявил, что в последние годы Китай 
стал «более агрессивным и напористым», 
сообщает Bloomberg.

Кэмерон отметил, что в поведении 
Китая «многое изменилось» с тех пор, как 
он возглавлял британское правительство 
и поддерживал теплые отношения с Пе-
кином.

Он назвал обращение Китая с мусуль-
манами-уйгурами и подавление свободы 
слова в Гонконге причинами более скеп-
тического отношения к стране на Западе.

В то же время он настаивает на необ-
ходимости правильного взаимодействия 
с этой азиатской страной в таких сферах, 
как изменение климата и искусственный 
интеллект, поскольку Китай представляет 
«пятую часть человечества».

ПЕКИН, 7 января — «Коммерсант»

Китай ввел санкции против пяти компаний 
ВПК СШа за очередные поставки оружия 
Тайваню. «США откровенно нарушают 
принцип «одного Китая», — заключили 
в МИД страны. В ведомстве отметили, что 
Вашингтон под разными предлогами вводит 
противозаконные односторонние санкции 
в отношении предприятий и частных лиц 
КНР. По словам китайских дипломатов, 
это серьезно подрывает суверенитет и без-
опасность Китая, а также угрожает миру 
и стабильности в Тайваньском проливе.

АМСТЕРДАМ, 2 января — Bloomberg

Крупнейший производитель литографиче-
ского оборудования для микроэлектрон-

ной промышленности ASML Holding N.V. 
отменила поставки некоторых своих ма-
шин в Китай по запросу администрации 
президента СШа Джо Байдена за несколь-
ко недель до вступления в силу запрета на 
экспорт высококачественного оборудова-
ния для производства микросхем, сооб-
щили люди, знакомые с ситуацией.

У ASML была лицензия на поставку 
китайским фирмам 3 новейших машин для 
литографии в глубоком ультрафиолете. ли-
цензия действовала до января, когда гол-
ландские ограничения вступали в полную 
силу. Однако официальные лица СШа об-
ратились к ASML с просьбой немедленно 
прекратить запланированные поставки не-
которых машин Китаю.

По словам источников, советник по 
нацбезопасности СШа Джейк Салливан 
звонил правительству Нидерландов в конце 
2023 года, и голландские чиновники попро-
сили СШа напрямую связаться с ASML по 
поставкам машин для иммерсионной уль-
трафиолетовой литографии стоимостью 
$180 млн за одну машину последнего по-
коления.

Байден подавляет попытки Пекина со-
здать собственную передовую полупрово-
дниковую промышленность, а СШа и их 
союзники блокируют доступ к импорт-
ным технологиям. В 2023 году китайская 
Huawei Technologies Co. выпустила смарт-
фон, способный конкурировать с iPhone 
от Apple Inc., используя новейшие чипы, 
изготовленные на машинах иммерсионной 
литографии ASML.

Вашингтон демонстративно выдал указив-
ку частной (!) иностранной коммерческой 
фирме досрочно прекратить отношения с 
китайскими компаниями, и та послушалась. 
Это и называется «рыночная» экономика 
в условиях национального «суверенитета» 
и демократии. Не путать с авторитаризмом!

МОСКВА, 11 января — Nikkei

По итогам 2023 года Китай, вероятно, был 
вытеснен с позиции крупнейшего экспор-
тера в СШа впервые с 2006 года, уступив 
лидерство Мексике, поскольку напряжен-
ность между двумя крупнейшими экономи-
ками мира меняет цепочки поставок.

Согласно данным министерства тор-
говли СШа, опубликованным на этой не-
деле, импорт товаров из Китая за период 
с января по ноябрь упал более чем на 20 % 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. На долю Китая пришлось 
13,9 % общего импорта СШа, что являет-
ся наименьшей долей с 2004 года, после 
достижения пика в более чем 21 % при-
мерно в 2017 году. Экспорт СШа в Китай 
в этом году остался примерно на том же 
уровне.

СШа всё активнее диверсифицируют 
поставщиков таких продуктов, как бытовая 
электроника, в производстве которой они 
в значительной степени зависели от Китая.

Например, импорт смартфонов из Ки-
тая упал примерно на 10 %, а импорт из 
Индии вырос в пять раз. Продажи порта-
тивных компьютеров в Китае упали при-
мерно на 30 %, а во Вьетнаме — в четыре 
раза.

Эта тенденция была поддержана 
стремлением администрации президента 
СШа Джо Байдена к «дружбе» — сохра-
нению цепочек поставок в пределах союз-
ников и стран-партнеров. Белый дом Бай-
дена также сохранил тарифы на китайскую 
продукцию на $370 млрд, введенные его 
предшественником Дональдом Трампом. 
администрация Трампа, обеспокоенная 
растущей мощью Китая и влиянием деше-
вой китайской продукции на американское 
производство, заняла более жесткую по-

зицию, спровоцировав серию введения вза-
имных таможенных пошлин.

администрация Байдена рассматрива-
ет возможность дальнейшего повышения 
тарифов на электромобили, оборудование 
для солнечной энергетики и менее продви-
нутые полупроводники, решение ожидает-
ся в первой половине этого года.

ФРС СШа выразила обеспокоенность 
по поводу влияния сокращения торговли 
между СШа и Китаем на инфляцию. Не-
которые аналитики считают, что переход 
на внутреннее производство товаров, ко-
торые ранее дешево закупались в Китае, 
приведет к росту цен за счет ужесточения 
рынка труда.

Китайские компании в ответ меняют 
методы ведения бизнеса с СШа, при этом 
некоторые предпочитают больше инвести-
ровать в Мексику. В 2022 году Hisense за-
пустила массовое производство на заводе 
стоимостью $260 млн, производящем хо-
лодильники и другую бытовую технику 
для рынка Северной америки. автопро-
изводитель JAC Motors открыл сборочный 
завод в Мексике, и SAIC Motor планирует 
построить там же завод.

Некоторые из «растущих объемов 
импорта США из ряда стран, таких 
как Мексика и Вьетнам, представляют 
собой «перевалку», а не новое местное 
производство, которое Вашингтон наде-
ется увидеть при поддержке друзей», — 
сказал Нильс Грэм из атлантического 
совета*, американского аналитического 
центра. «Китайские [прямые иностран-
ные инвестиции] в Мексику растут, что 
означает, что китайские производители 
открывают там цеха, чтобы помочь с 
окончательной сборкой».

Долгое время считалось, что именно креп-
кие экономические отношения уберегают 
Пекин и Вашингтон от полноценного воору-
женного конфликта. Но список противоре-
чий и взаимных претензий растет, набирают 
обороты технологическая и торговая войны, 
вдобавок председатель КНР Си Цзиньпин 
постоянно твердит о неизбежности воссое-
динения с Тайванем.

И всё же экономические узы двух крупней-
ших экономик мира не так-то легко и бы-
стро можно разорвать.

ГОНКОНГ, 9 января —  
South China Morning Post

Китай остается важным рынком для 
транснациональных корпораций (ТНК) 
в 2024 году, поскольку руководители ТНК 
видят возможности, открывающиеся в свя-
зи с оживлением потребления, даже если 
они омрачены проблемами, начиная от ге-
ополитических рисков и заканчивая кон-
куренцией с местными соперниками. По 
данным американской компании стратеги-
ческого консалтинга Bain & Co., в 2022 го-
ду на Китай приходилось около 15 % гло-
бальной выручки 200 крупнейших ТНК из 
Японии, Европы и СШа. Компании Tesla, 
Mercedes-Benz и японский косметический 
бренд Shiseido от 22 % до 37 % своих дохо-
дов получили из Китая.

Мысль о том, что Китай остается 
привлекательным для иностранных ком-
паний, несмотря на макроволатильность, 
поддержал глава Китайского центра эко-
номики и бизнеса при американском ана-
литическом центре The Conference Board 
альфредо Монтуфар-хелу. По его словам, 
диверсификация цепочки поставок являет-
ся главным приоритетом для иностранных 
компаний, стремящихся укрепить свои по-
зиции в Китае.

* — организация, признанная нежелательной в РФ.

Многие ТНК «локализуют как можно 
больше» в Китае, одновременно развивая 
новые производственные центры в других 
странах, чтобы удовлетворить глобальный 
спрос.

ВАШИНГТОН, 7 января — Deutsche Welle**

По данным американской разведки, в КНР 
идут масштабные репрессии среди военных 
после того, как выяснилось, что коррупция 
подрывает усилия Си Цзиньпина по модер-
низации вооруженных сил и ставит под во-
прос способность Китая вести войну, пи-
шет Bloomberg.

В связи с этим в ближайшие годы Ки-
тай вряд ли решится на крупные военные 
действия, приводит мнение американских 
чиновников издание.

В ходе расследования коррупции были 
арестованы более десятка высокопостав-
ленных сотрудников оборонного ведом-
ства. Особенно громкий скандал разра-
зился в ракетных войсках после того, как 
выяснилось, что некоторые ракеты заправ-
лены водой вместо топлива.

По мнению источников издания 
в СШа, коррупция в армии КНР привела 
к подрыву доверия к армии, при этом Си 
не потерял свои позиции. Жесткие действия 
по отношению к высокопоставленным во-
енным показывают, что его власть остается 
твердой и он намерен продолжить модерни-
зацию китайских вооруженных сил.

В Белом доме и минобороны КНР 
не прокомментировали эти сообщения. 
Представитель Пентагона подполковник 
Мартин Майнерс отметил, что в ежегод-
ном докладе минобороны СШа по Китаю 
говорится об антикоррупционных усилиях 
Си, не предоставив более подробной ин-
формации.

В июле 2023  года высший военный 
орган Китая объявил о создании нового 
механизма для выявления и предотвраще-
ния коррупционных рисков. Официальная 
газета китайских военных в редакционной 
статье от 1 января пообещала вести вой-
ну с коррупцией в этом году, сигнализируя 
о возможности новых чисток.

Хлад, глад и злая немчура

АФИНЫ, 8 января — «Европейская правда»

Еврокомиссар по вопросам внутренних дел 
Илва йоханссон во время визита в афи-
ны заявила, что ЕС ежегодно нуждается 
в 1  млн мигрантов, чтобы компенсиро-
вать демографический дефицит, сообщает 
EUobserver. Она объяснила, что трудоспо-
собное население ЕС ежегодно сокращает-
ся примерно на 1 млн человек.

«Это означает, что легальная ми-
грация должна расти более-менее на 
1 млн в год, и сделать это организован-
но — действительно сложная задача», — 
добавила она.

йоханссон отметила, что около 
3,5  млн мигрантов уже прибывают еже-
годно в ЕС легально, тогда как около 
300 тыс. — нелегально.

МОСКВА, 8 января — Telegram

Журналист REGNUM Юрий Баранчик пи-
шет в своем канале, что, согласно The Spec-
tator Index, 38% европейцев не могут позво-
лить себе регулярное трехразовое питание.

** — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранно-
го агента Deutsche Welle.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВОДКИ С ТЕаТРа ВОЕННых ДЕйСТВИй 

Исследование Европейского бароме-
тра выявило тревожную финансовую си-
туацию в Европе. Из-за роста цен и ин-
фляции почти треть европейцев оказались 
в нестабильных финансовых условиях. 
В  результате многим пришлось сделать 
трудный выбор, в том числе пропускать 
приемы пищи.

Опрос, в котором приняли участие 
около 10 тыс. человек, проведенный Ipsos 
для French Secours Populaire, показал, что 
38 % европейцев не могут позволить себе 
регулярно трехразовое питание. Кроме то-
го, около 29 % респондентов описали свое 
финансовое положение как «неустойчи-
вое», поскольку любые непредвиденные 
расходы могут серьезно повлиять на их 
финансовую стабильность.

Это финансовое давление привело к 
значительным изменениям в образе жизни: 
почти каждый третий европеец признаётся, 
что пропускает прием пищи, когда голо-
ден, особенно в таких странах, как Греция 
и Молдавия.

БЕРЛИН, 11 января — Bild

Германия оказалась одной из самых бед-
ных стран Евросоюза.

Европейский Центробанк опублико-
вал статистику о медианном размере бла-
госостояния домохозяйств в 20 странах 
Евросоюза. В Германии этот показатель 
равен €106 тыс. Это означает, что у поло-
вины семей объем активов больше, у по-
ловины — меньше. Таким образом, ФРГ 
оказалась на 15-м месте, ниже Словении, 
Словакии или Португалии. Беднее нем-
цев лишь страны Прибалтики, Венгрия 
и Греция.

Если брать среднее, а не медианное 
значение благосостояния германских до-
мохозяйств, оно равняется €413 тыс. Тогда 
Германия выходит на 9-е место в ЕС. Это 
объясняется тем, что в ФРГ много сверх-
богатых семей, которые резко улучшают 
общую статистику.

БЕРЛИН, 9 января — РИА Новости

69 % жителей Германии поддерживают 
начавшуюся неделю протестов фермеров 
против планов правительства по сокраще-
нию субсидий, свидетельствуют данные 
опроса, проведенного институтом INSA 
для издания Bild. Самый высокий уровень 
поддержки фермеров фиксируется среди 
электората правой партии «альтернатива 
для Германии» — 88 % ее избирателей на 
стороне аграриев.

Не поддерживают протесты ферме-
ров лишь 22 % респондентов. Кроме то-
го, лишь 20 % опрошенных заявили, что 
их затронула акция протеста фермеров. 
В  рамках опроса также был задан во-
прос, чей протест люди поддерживают 
больше: фермеров или экологических ак-
тивистов. 64 % сказали, что больше сочув-
ствуют фермерам, 11 % — экоактивистам, 
а 20 % — и тем, и другим. Опрос был про-
веден 8 января, в нем принял участие 1001 
человек.

МЮНХЕН, 12 января — Bild

Сегодня на демонстрации фермеров пре-
мьер-министр Баварии Маркус Зёдер по-
делился беспокойством о том, что в стра-
не снижается потребление колбасы. По 
его данным, в стране выращивают всё 
меньше свиней. С 2020 года число немец-
ких свиноводов сократилось на 20 %, до 
16 тыс. дворов. Скотобойни вынуждены 
закупать всё больше свиней из-за гра-
ницы. Кроме того, недавно власти ФРГ 
вопреки обещаниям подняли НДС для 

общепитов до 19 %, что привело также к 
удорожанию колбасы.
«Жизнь без колбасы вообще не имеет 
смысла! — сказал 57-летний премьер-ми-
нистр Баварии.  — Нам нужно продо-
вольствие местного производства. Мы 
против того, чтобы постоянно что-
то запрещать в сельском хозяйстве ра-
ди идеологии... Германия будет сильной 
только тогда, когда сельские районы по-
лучат больше признания».

Обозреватель Bild Джонатан ан-
да называет это «колбасной тревогой». 
Он приводит статистику, согласно кото-
рой в среднем каждый немец съедает за 
год около 2,6 кг колбасы, или примерно 
80 колбасок.

Не хлебом единым, но и колбасой жива Гер-
мания. Однако же мигранты из мусульман-
ских стран Востока, которых сотнями тысяч 
ежегодно ввозят в европейские страны, 
насаждают свои привычки и традиции, в том 
числе в потреблении продуктов.

Тайваньский пациент

ПЕКИН, 13 января — РИА Новости

МИД КНР после окончания выборов на 
Тайване выразил уверенность, что меж-
дународное сообщество поддержит про-
тиводействие Пекина тайваньскому сепа-
ратизму.

Выборы главы администрации и депу-
татов законодательного юаня (парламен-
та) прошли на Тайване 13 января, согласно 
данным ЦИК, явка на голосовании соста-
вила 69,8 %. В субботнем голосовании име-
ли право участвовать 19,5 млн человек, все-
го на острове было организовано 17,8 тыс. 
избирательных участков.

Следующим главой администрации 
острова стал выступающий за независи-
мость Тайваня председатель Демокра-
тической прогрессивной партии (ДПП) 
лай Циндэ с 40,05 % голосов, второе ме-
сто занял выступающий за постепенное 
возобновление диалога с материком кан-
дидат от оппозиционной партии Гоминь-
дан хоу Юи (33,4 %), председатель Тай-
ваньской народной партии Кэ Вэньчжэ, 
готовый к контактам с Пекином и СШа 
при сохранении статус-кво и сложивше-
гося образа жизни на Тайване, получил 
26,45 % голосов. Инаугурация победи-
теля выборов запланирована на 20  мая 
2024 года.

Чуда не произошло, у власти осталась ДПП, 
хотя ее позиции заметно ослабли. А оппо-
зиция, в сумме имеющая почти 3/5 голо-
сов, так и не смогла объединить усилия.

Ближневосточный котел

ТЕЛЬ-АВИВ, 7 января — Deutsche Welle**

Цахал завершила ликвидацию инфра-
структуры хаМаС на севере сектора 
Газа и сейчас сосредоточена на боевых 
действиях в центральной и южной частях, 
заявил пресс-секретарь Цахал бри-
гадный генерал Даниэль хагари. По его 
данным, к началу войны в рядах хаМаС 
сражалось порядка 14 тыс. боевиков, к на-
стоящему времени 8 тыс. из которых уби-
ты. хагари заверил, что израильская ар-
мия «продолжает развивать творческие 
и неожиданные методы ведения боевых 
действий и уничтожения террористов 
на земле и под землей». Для достижения 
целей войны боевые действия будут про-
должаться в течение 2024 года, добавил 
он.

ТЕЛЬ-АВИВ, 8 января — Yeni Şafak

Газета Yedioth Ahronoth опубликовала 
материал с заголовком «Самая дорого-
стоящая война — Израиль всё еще не до-
стиг целей — ситуация спустя 3 месяца». 
Тель-авив не достиг целей по Газе, потра-
тив при этом $60 млрд.

По данным издания, израильская ар-
мия добилась многих тактических успехов 
в наземной операции, начатой в секторе 
Газа в октябре, но не смогла достичь ос-
новных целей, таких как ликвидация воен-
ного потенциала хаМаС и спасение изра-
ильских пленных.

Так, Цахал не смогла устранить вы-
сокопоставленных лиц хаМаС, всё еще 
активны глава боевого крыла — «Бригад 
Изз ад-Дин аль-Кассам» — Мухаммед ад-
Дайф, его помощник Марван Иса, руково-
дитель палестинского движения в секторе 
Газа Яхья Синвар и другие, отметили в га-
зете.

Более того, атаки Цахал приносят 
ущерб еврейским поселениям: на грани-
це с ливаном ущерб составляет $1,37–
1,91 млрд, а ущерб еврейским поселениям 
вокруг сектора Газа — $4,10–5,47 млрд, 
говорится в материале.

Отмечается, что сумма, выделенная из 
бюджета с 7 октября, включает не только 
расходы на армию. атаки Цахал на па-
лестинский анклав негативно сказались на 
экономике и сфере образования, а также 
на личной безопасности беженцев и изра-
ильских поселенцев, подчеркивает издание.

НЬЮ-ЙОРК, 12 января — РИА Новости

На скамье подсудимых в Гааге должна на-
ходиться сама ООН, а не Израиль, заявил 
постпред Израиля при организации Гилад 
Эрдан.

По его мнению, процесс в Гааге де-
монстрирует, что организация и ее инсти-
туты «стали оружием на службе терро-
ристов». Он заявил, что использование 
Конвенции о предотвращении геноцида 
против Израиля доказывает, «что не су-
ществует морального унижения, до ко-
торого не опустилась бы ООН».

ДОХА, 7 января — РИА Новости

Госсекретарь СШа Энтони Блинкен зая-
вил, что палестино-израильский конфликт 
может разрастись, вызвав еще бо́льшие 
страдания.

«Это конфликт, который может 
легко дать метастазы, вызвав... еще 
бо́льшие страдания», — сказал Блинкен 
в ходе совместной пресс-конференции с 
премьер-министром и главой МИД Ката-
ра Мухаммедом бен абдеррахманом аль 
Тани.

«Атаки [хуситов] напрямую затро-
нули граждан, грузы, коммерческие инте-
ресы более 40 стран», — сказал Блинкен, 
отметив, что из-за нападений хуситов бы-
ли нарушены или перенаправлены почти 
20 % мировых морских перевозок.

МОСКВА, 9 января — Telegram

Михаил Звинчук сообщает в своем кана-
ле «Рыбарь», что на фоне атак хуситов 
на грузовые суда у Баб-эль-Мандебского 
пролива и последующего роста активности 
СШа и их союзников некоторые районы 
Индийского океана превращаются в зоны 
напряженности и концентраций корабель-
ных группировок разных стран.

Сейчас в регионе находится свыше 
50 боевых и вспомогательных кораблей. 
Большую их часть составляют «вымпе-
лы» ВМС СШа и Объединенных морских 
сил — многонационального регионального 
партнерства из 39 стран под американским 
командованием.

Из них 10 кораблей во главе с атомным 
авианосцем USS Dwight D. Eisenhower уча-
ствуют в объявленной в декабре операции 
«Страж процветания» под командовани-
ем СШа по защите судоходства. Также 
в Красном море действуют 3 израильских 
корвета класса «Саар».

Иранцы в районе Баб-эль-Мандебско-
го пролива представлены 94 отрядами бо-
евых кораблей, а поддержку им оказыва-
ют катера хуситов, точное число которых 
подсчету не поддается. Помимо этого, 
в аденском заливе действует соединение 
ВМС НОаК из 2 эсминцев и судна ком-
плексного снабжения.

Как рост военно-морской активности 
сказался на ситуации в регионе? С одной 
стороны, число атак снизилось — в этом 
году хуситы пока ни разу не пытались 
атаковать проходящие суда. Вот только 
не исключено, что связано это больше с 
перегруппировкой «ансар аллах» сил на 
случай потенциальных ударов СШа и че-
рез некоторое время налеты возобновятся.

а вот на безопасность судоходства ар-
мады кораблей пока существенного влия-
ния не оказали — крупнейшие компании 
возобновлять перевозки через Красное мо-
ре пока не планируют. Сами за себя гово-
рят цифры: с ноября 2023 года трафик че-
рез Баб-эль-Мандебский пролив снизился 
на 35 %.

САНА, 10 января — РИА Новости

Шиитское движение «ансар аллах» атако-
вало американский корабль в Красном мо-
ре, сообщил представитель вооруженных 
сил хуситов Яхья Сариа в эфире телекана-
ла «аль-Масира».

Протесты фермеров в Германии

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВОДКИ С ТЕаТРа ВОЕННых ДЕйСТВИй 

«Военно-морские силы, ракетные 
войска и беспилотная авиация воору-
женных сил Йемена провели совмест-
ную военную операцию с использовани-
ем большого количества баллистических 
и противокорабельных ракет, беспилот-
ников, нанеся удар по американскому ко-
раблю», — сказал спикер движения.

По его словам, хуситы атаковали суд-
но, которое «обеспечивало поддержку» 
флоту Израиля. Сариа добавил, операция 
стала ответом на «вероломное нападение» 
со стороны СШа 31 декабря.

Как заявляло британское минобороны, 
минувшей ночью Великобритания и СШа 
отразили крупнейшую атаку движения ху-
ситов в Красном море.

По данным CNN, ВМС СШа сбили 
24 ракеты и беспилотника, запущенные с 
территории йемена. Как отметили источ-
ники телеканала в Пентагоне, ни один 
американский корабль или член экипажа 
не пострадал.

МОСКВА, 14 января — «Коммерсант»

При помощи ударов СШа и Великобри-
тании по объектам в йемене были унич-
тожены 90 % намеченных целей, однако 
наступательный потенциал хуситов на 
суда в Красном море снижен лишь на 
20–30 %, сообщила газета The New York 
Times со ссылкой на двух американских 
чиновников.

По данным NYT, с учетом атаки на 
более чем 60 объектов йемена у хуситов 
сохраняется вооружение, которое «базиру-
ется на мобильных платформах и может 
быть легко перемещено или спрятано». 
По словам собеседников газеты, пробле-
мы возникли также с обнаружением целей, 
поскольку последние годы американские 
спецслужбы не уделяли внимания сбору 
разведданных о хуситах и их складах с 
оружием.

В ночь на 12 января СШа и Велико-
британия атаковали 60 объектов йемена, 
включая радары, системы противовоздуш-
ной обороны, а также склады и места за-
пуска беспилотников и ракет. хуситы сооб-
щали, что в результате обстрелов погибли 
пять военных.

Спустя сутки, ночью 13 января, амери-
канские войска в одностороннем порядке 
атаковали радиолокационную станцию ху-
ситов в столице йемена Сане. Британские 
и американские власти утверждают, что 
атака стала ответом на участившиеся с де-
кабря 2023 года обстрелы международных 
судов в Красном море.

Практически все эксперты сходятся во 
мнении, что удар по хуситам был симво-
лическим жестом, а до реальной сухопут-
ной операции дело так и не дойдет. США 
не хотят влезать в еще один региональный 
конфликт, распыляя силы.

МОСКВА, 13 января — Telegram

Михаил Звинчук пишет в своем канале 
«Рыбарь», что выбор целей в йемене вы-
зывает вопросы.

«ансар аллах» недосчиталось не-
скольких ангаров в аэропорту аль-ходей-
ды (часть из которых, впрочем, и так была 
разрушена) и небольшого строения в аэ-
ропорту Таиза. Ударам также подверглись 
два прибрежных объекта.

С одной стороны, снимки подтвержда-
ют факт прилетов по нескольким объектам 
хуситов. С другой стороны, выбор целей 
вызывает определенные вопросы: в част-
ности, обе попавших под удары воздуш-
ных гавани и так сильно пострадали в хо-
де бомбардировок ОаЭ с 2015 по 2021 год 

и давно не используются по очевидным 
причинам.

САНА, 13 января — ТАСС

«ансар аллах» считает военные объекты 
СШа в регионе законной целью, заявил 
зам. главы пресс-службы движения На-
среддин амер.

«Присутствие американцев в регионе 
является нелегитимным», — сказал он.

ЛОНДОН, 13 января — ТАСС

Великобритания не имеет возможности 
задействовать свои новейшие авианосцы 
в операции Prosperity Guardian («Страж 
процветания») в Красном море. Как сооб-
щила The Daily Telegraph, ВМС королев-
ства не могут доукомплектовать экипаж 
вспомогательного судна Fort Victoriа, без 
которого авианосцы не могут отправиться 
в дальнее плавание.

Экипаж судна Fort Victoriа, которое 
сочетает функции танкера и грузового 
судна, должен составлять около 100 чело-
век, но сейчас он существенно меньше. По 
данным газеты, из-за этого судно до сих 
пор находится в доке ливерпуля, хотя за-
вершило ремонт после похода британской 
авианосной группы в Индо-Тихоокеанский 
регион в 2021 году.

КАИР, 13 января — ТАСС

Доходы египетского Суэцкого канала, со-
единяющего Средиземное и Красное моря, 
за первые 11 дней нового года сократились 
на 40 % в годовом исчислении, при этом 
объем транзитных перевозок снизился на 
30 %, заявил глава управления канала Уса-
ма Рабиа.

Он подтвердил, что «альтернатив-
ный проход судов вокруг мыса Доброй 
Надежды в настоящее время не может 
считаться безопасным из-за погодных 
условий».

Около 20 судоходных компаний, вклю-
чая 6 крупнейших в мире, приняли решение 
о перенаправлении принадлежащих им су-
дов по маршруту вокруг мыса Доброй На-
дежды, отказавшись от использования Су-
эцкого канала.

Доходы Египта от эксплуатации Су-
эцкого канала в прошлом году превысили 
$10 млрд. Финансовые поступления от ка-
нала являются одной из основных доход-
ных статей египетского бюджета и важным 
источником пополнения долларов в казне 
страны.

МОСКВА, 9 января — Telegram

Директор Института русско-славянских 
исследований имени Н. Я. Данилевского 
александр Буренков пишет в своем ка-
нале «Россия не Европа», что в концеп-
ции многополярного мира есть одна ин-
тересная особенность. Большинство стран 
не устраивает лидерство СШа, и очень 
многие игроки готовы объединить усилия 
ради противостояния однополярному по-
рядку Штатов. Но и одновременно эти же 
страны не готовы принять усиления дру-
гих акторов, а стремятся лишь к росту соб-
ственного влияния.

В эту ловушку попал Иран. Когда 
аятоллы бросали вызов доминированию 
СШа на Ближнем Востоке путем создания 
«шиитского полумесяца» — это привет-
ствовалось. И Тегеран чувствовал гласную 
и негласную поддержку по крайней мере 
части глобального Юга. Но когда речь ста-
ла идти о большой войне на Ближнем Вос-
токе или контроле трафика через Красное 

море хуситами, персы фактически остались 
один на один с СШа и Израилем.

Ни Китай, ни Индия, ни тем более го-
сударства Залива не готовы поддерживать 
Тегеран в его авантюрах. Геополитика гео-
политикой, но платить хуситам за безопас-
ный проход судов никому не надо.

Бросить вызов СШа и Западу намного 
проще, чем устоять в борьбе с ними: здесь 
нужна и полная технологическая незави-
симость от Запада, и альтернативная со-
циально-экономическая модель, и мощная 
идеология, привлекательная для народов 
других стран.

Иран может выступать только в ка-
честве региональной державы. Ресурсов, 
чтобы стать игроком мирового масштаба, 
у него попросту недостаточно. Шиитская 
идеология до известной степени обеспе-
чивает государственное единство Ислам-
ской Республики, так как ислам шиитского 
толка является главным и объединяющим 
фактором для иранского, тюркского и араб-
ского населения Ирана. Также эта идеоло-
гия является главным инструментом иран-
ского влияния в «шиитском полумесяце». 
Но за его пределами она воспринимается 
в лучшем случае безразлично, в худшем — 
враждебно.

Разгром Ирана гарантирован, толь-
ко если СШа обрушат на него всю свою 
военную мощь, включая самые действен-
ные средства подавления. Но это вряд ли 
возможно: в условиях квази-войны с Рос-
сией на Украине и возможного в ближай-
шем будущем конфликта с Китаем СШа 
не смогут этого сделать, так как Иран 
пусть и важный, но всё же второстепенный 
«участок фронта».

Скорее, СШа толкнут на войну Из-
раиль, а также постараются втянуть в нее 
монархии Персидского залива и, возмож-
но, Турцию и азербайджан, поддержав 
их финансово и в военно-техническом 
отношении. Для Тегерана это, конечно, 
тоже не лучший, но всё же более прием-
лемый вариант. При этом Тегеран впол-
не может выстоять, если обеспечит себе 
поддержку России и Китая. Другой во-
прос, что даже в случае успешного для 
него окончания войны он будет серьез-
но ослаблен, так что планы построения 
«шиитской империи» Тегерану всё же 
придется отложить.

Холода и басурманы

МОСКВА, 6 января — «Oктагон»

Председатель СК РФ александр Бастры-
кин поручил проверить все факты ограни-
чений подачи энергоресурсов в населенных 
пунктах Московской области, сообщает СК 
РФ. В январе проблемы с отоплением за-
тронули тысячи жителей области.

«Бастрыкин поручил руководителю 
ГСУ СК России по Московской области 
Александру Старикову незамедлительно 
проверить все сообщения о нарушениях 
прав граждан и дать правовую оценку 
действиям ответственных должност-
ных лиц»,  — говорится в сообщении. 
Уточняется, что ранее глава ведомства 
поручил провести проверку по факту 
ограничения подачи электроэнергии и не-
надлежащего теплоснабжения жителям 
городского округа Чехов. аналогичные 
проверки организованы в Солнечногор-
ске, Балашихе, лобне, Подольске и хим-
ках. Ведомство отмечает, что сейчас чрез-
вычайная ситуация наблюдается также 
в люберцах, Раменском и Наро-Фомин-
ском районах. Установлено, что в домах 
сейчас очень низкая температура, проис-
ходят коммунальные аварии, без отопле-
ния и горячей воды остались сотни жилых 

помещений, медицинские и образователь-
ные учреждения.

МОСКВА, 9 января — Telegram

Директор Института международных по-
литических и экономических стратегий 
РУССТРаТ Елена Панина пишет в своем 
канале, что, согласно исследованию IFRI 
(Франция), мигранты в России склонны к 
радикальному исламизму сильнее, чем на 
родине.

В России «молодые узбеки сталки-
ваются с транснациональным исламом, 
далеким от узбекской религиозной тра-
диции», говорится в исследовании Фран-
цузского университета международных 
отношений (IFRI). Тогда как в самом 
Узбекистане «внешние признаки религи-
озной принадлежности прежде всего от-
ражают социальный или супружеский 
статус, а не выражение крайней религи-
озности». То есть в России уровень ре-
лигиозного радикализма среди мигрантов 
выше, чем на их собственной родине — 
такой вывод можно сделать из исследо-
вания французов.

В Узбекистане религиозность местных 
жителей выражена намного слабее, чем 
могло бы показаться на первый взгляд. 
Только 16,7 % молодых людей до 30 лет 
заявляют, что молятся хотя бы раз в день 
(среди старших поколений таких 26,1 %), 
9,3 % читают или слушают Коран хотя бы 
раз в неделю (против 11,2 %), 42,3 % по-
стятся во время Рамадана (против 50 %). 
И только 26,1 % молодых узбеков счита-
ют религию «очень важной» (по сравне-
нию с 29,6 % по всем опрошенным). При 
этом у подавляющего большинства моло-
дых узбеков (74 %) не возникало влечения 
к политическому исламу до их отъезда за 
границу — появилось оно у них только на 
территории РФ.

Согласно статистике IFRI, в России 
работает от 3 до 5 млн узбеков, половина 
из которых имеет постоянный вид на жи-
тельство. РФ принимает более 80 % всех 
узбекских трудовых мигрантов, и в пода-
вляющем большинстве это молодые лю-
ди. В 2019 году 41 % были моложе 29 лет, 
а 73 % — моложе 39 лет. IFRI прямо назы-
вает причиной радикализации мигрантских 
сообществ разрыв со стабилизирующим 
национально-семейным фактором и сла-
бым механизмом адаптации и контроля. 
В  результате этого, помимо места рабо-
ты и коллективного жилья, единственным 
пространством для общения молодых ми-
грантов становится мечеть или иное место 
для совершения религиозных обрядов. Где 
предлагается чувство коллективной иден-
тичности и солидарности, которое очень 
быстро трансформируется в салафизм 
и прочие радикальные религиозные фор-
мы. По данным IFRI, наиболее уязвимыми 
для заражения радикальной идеологией яв-
ляются молодые узбеки, плохо владеющие 
русским языком.

Наши враги делают ставку на дестаби-
лизацию внутренней ситуации в России, 
особенно накануне выборов — это оче-
видно. А сочетание морозов, перегрузки 
энергетической инфраструктуры и бунтов 
мигрантов вполне потянет на зародыш де-
стабилизации.

Но заметим: и массовый завоз мигрантов, 
и хроническую «рукотворную» недофинан-
сированность сферы ЖКХ порождает сама 
власть, без всяких вражьих происков и на 
всех уровнях! Просто в силу собственной 
жадности и потрясающей недальновидности. 

Но это вопрос, требующий отдельного рас-
смотрения.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А



Суть времени  www.eot.su 18 января 2024 г. (№ 569) 7

СВОДКИ С ТЕаТРа ВОЕННых ДЕйСТВИй 

Генерал Мороз — огонь по своим!

Год начался с коммунальных аварий по всей 
стране. Один из самых громких инцидентов 
был в подмосковном Подольске, где тысячи 
жителей остались без тепла и вышли на ми-
тинг. Их проблема дошла сначала до губер-
натора, потом — до федеральных властей, 
Следственного комитета, МЧС и, наконец, 
до президента. В целом от аварий в сфере 
ЖКХ в России пострадали как минимум 
30 регионов.

Однако федеральные СМИ очень скупо ос-
вещали эту тему, в отличие от регионов.

МОСКВА, 12 января — 116.Ру

Когда говорят, что в России две беды, по-
чему-то забывают, что у нас еще есть по-
года, которая всё объясняет: неожиданно 
наступившая зима приносит с собой снег 
(из-за него пробки на дорогах и аварии) 
и ветер с ледяными дождями (они обры-
вают провода). В  этом году еще и ано-
мальные морозы  — именно их упомя-
нул пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков, объясняя причины проблем с ото-
плением в разных регионах России.

холода пришли в Россию с началом 
декабря  — в первые же зимние выход-
ные в отдельных регионах столбики тер-
мометров опустились на 20 градусов ни-
же нормы. В новогодние праздники тоже 
было холодней обычного в большинстве 
регионов страны, и в ближайшее время 
потепления ждать не стоит. Об этом рас-
сказал накануне главный синоптик страны 
Роман Вильфанд.

аномальные холода усиливают на-
грузку на коммунальные сети — и комму-
нальные сети с ней не справляются.

«Когда аномальные морозы держат-
ся не 1–2 дня, а, условно, неделю, в домах 
становится холодно, и люди начинают 
использовать электрические обогревате-
ли — усиливается нагрузка на электро-
сети, — говорит председатель Союза жи-
лищных организаций Москвы Константин 
Крохин. — На праздники люди, как пра-
вило, уезжают за город — усиливается 
потребление электричества уже там. 
При сильной нагрузке начинают сраба-
тывать автоматы. Ледяные дожди, ве-
тры  — они обрывают провода. И  это 
приводит к неисправностям, в том числе 
отопительных котлов, как это произо-
шло в Подольске. Там отключился котел 
из-за электричества, а когда его включи-
ли — трубы уже замерзли. Почему ушло 
столько времени на включение, сейчас вы-
ясняет следствие».

Не морозом единым

Второй причиной коммунальных аварий 
Дмитрий Песков назвал износ систем 
ЖКх, на ремонт которых требуется время.

«Разумеется, будут делаться выво-
ды, чтобы в местах, где наиболее уязвима 
с точки зрения ветхости инфраструк-
тура, она заранее менялась», — пообещал 
представитель Кремля.

О том, что системы жилищно-комму-
нального хозяйства пребывают в плачев-
ном состоянии, говорят и эксперты отрас-
ли. По словам Константина Крохина, эта 
проблема актуальна для большинства на-
селенных пунктов страны, и объем износа 
сетей колеблется от 40 % до 90 %.

«Точного износа никто не знает, 
никто его не измерял, в основном он 
определяется с помощью ежегодного ко-
эффициента с момента ввода в эксплу-
атацию, — говорит Крохин. — Но все 
понимают, что инфраструктура ста-

рая  — это советский задел, на кото-
ром мы продолжаем выезжать. Там, где 
нет большого строительства, сети ху-
до-бедно справляются. Как только у нас 
в городах начинается строительство 
новых многоэтажек, которые вешают-
ся на старые теплосети, они начинают 
прорываться».

Обостряет ситуацию сама система 
управления коммунальным хозяйством.

«Ответственность по обеспече-
нию населения теплом лежит на орга-
нах местного управления, и они долж-
ны либо собственными силами с этим 
справляться, либо привлекать инвесто-
ров», — рассказала зам. председателя ко-
митета Госдумы по строительству и ЖКх 
Светлана Разворотнева.

Инвесторы в эту сферу идут неохот-
но, а без дополнительного финансирования 
обновить инфраструктуру не получается.

«В регионах, где идет активное жи-
лищное или инфраструктурное стро-
ительство  — например, Москва, Ле-
нинградская область или Сочи, — там 
объективно больше возможностей для 
замены сетей, — считает Константин 
Крохин. — Но они тоже не всегда ис-
пользуются, я один могу назвать реги-
он, который действительно выполняет 
эту социальную задачу, — это Москва 
с ее финансовыми, административны-
ми возможностями. При большом объе-
ме строительства идет большой объем 
обновления коммунальной инфраструк-
туры, прежде всего  — трубопроводов. 
В большинстве других регионов, даже где 
идет строительство, такого объема за-
мены и модернизации коммунальных се-
тей не происходит. Новые многоэтажки 
подключаются к старым коммуникаци-
ям, которые не рассчитаны на повышен-
ную нагрузку».

В то же время о модернизации ком-
мунальных сетей говорят каждый раз, 
когда поднимают тарифы на коммуналку. 
Когда их внепланово проиндексировали 
в 2022  году, в официальном сообщении 
Минэкономразвития РФ говорилось, что 
это нужно «для обновления теплотрасс, 
водопроводов и других объектов». 
В 2024 году нас тоже ждет увеличение та-
рифов — в среднем по стране они вырастут 
на 9,64 %.

ТОМСК, 11 января — ВТомске.Ру

Порядка 30 российских регионов столкну-
лись с коммунальными авариями в начале 
2024 года. Десятки жилых домов остались 
без тепла в холодную погоду; где-то вер-
нуть отопление не удалось до сих пор.

Самой обсуждаемой стала пробле-
ма с отоплением в Подмосковье. Первые 
сообщения об авариях в этом регионе 
появились 2  января: без тепла остались 
26  многоквартирных домов в Балашихе. 
Вернулось отопление, по информации 
местных властей, только 5 января (от лю-
дей были сообщения, что проблемы наблю-
дались и позже).

В Подольске власти ввели режим ЧС 
локального характера после того, как 4 ян-
варя там прорвало теплотрассу. Температу-
ра воздуха в ту ночь опускалась до –27 °C. 
Обесточены оказались 173 многоквартир-
ных дома, одна из местных больниц. Те-
леграм-каналы Shot и Baza сообщали, что 
ограничения в подаче тепла затронули бо-
лее 20 тысяч человек. В квартирах стало 
очень холодно. 5 января жители подоль-
ского микрорайона Климовск вышли на 
главную площадь с требованием вернуть 
отопление в домах.

В качестве причины аварии власти на-
звали аварию на котельной Климовского 
патронного завода, которая обеспечивала 
теплом жителей микрорайона Климовск.

7 января по факту аварии Следствен-
ный комитет (СК) возбудил уголовное 
дело по части 1 статьи 238 УК РФ («Ока-
зание услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности»).

Издание MSK1.RU составило карту, 
где нет отопления в Московской области. 
По их данным, на отсутствие тепла жало-
вались люди из населенных пунктов Чехов, 
Орехово-Зуево, Воскресенск, Раменское, 
Домодедово, химки, Солнечногорск, Пуш-
кино и других.

Многие районы до сих пор сидят без 
тепла.

В самой Москве в –27 °C более 20 мно-
гоэтажек остались без тепла и света. 
В МЧС назвали причиной пожар на под-
станции, питающей районы Отрадное, Би-
бирево, Северное и Южное Медведково.

В ночь на 9 января жители Электро-
стали развели на улице костер, чтобы со-
греться. На видео, которое они сняли, лю-
ди собрались вокруг костра, а жительница 
одного из домов рассказывает, что тепла 
в квартирах нет с самого начала отопи-
тельного сезона и люди пользуются все-
возможными обогревателями.

В новогодние каникулы в ленинград-
ской области без тепла и воды остались 
250 жилых домов. Тогда в регионе были 
30-градусные морозы. В Петербурге жите-
ли адмиралтейского района остались без 
водоснабжения из-за замерзших стояков.

Жители Первомайского района Влади-
востока (18 домов) остались без отопления 
9 января из-за порыва на участке тепловой 
сети. По факту аварии прокуратура про-
водит проверку. Жители рассказывали, что 
сутки не могли получить помощь от вла-
стей, при этом вода из трубы продолжала 
литься, передают VL.ru и «КП-Владиво-
сток».

11  января стало известно, что в по-
селке Берёзово ханты-Мансийского ав-
тономного округа часть жителей осталась 
без отопления, в том числе пациенты боль-
ничного комплекса. Через сутки тепло вос-
становили.

8 января в Самарской области почти 
250  человек в морозы остались без газа 
и тепла. Причиной ЧП стала авария на га-
зопроводе.

Тысячи жителей Волгограда провели 
Рождество без тепла из-за повреждения 
трубопровода. К вечеру 7 января местные 
власти отчитались о завершающей стадии 
работ, но спустя несколько часов отопле-
ние так и не появилось.

МОСКВА, 9 января — «Коммерсант»

Губернатор Подмосковья андрей Воробьёв 
на заседании правительства области сооб-
щил, что ЗаО «Климовский специализи-
рованный патронный завод» будет нацио-
нализировано. По словам главы региона, 
такое решение было принято президентом 
Владимиром Путиным. На территории за-
вода находится аварийная котельная, из-
за инцидента с которой 4 января в городе 
Климовске без отопления остались жители 
173 многоквартирных домов.

Как пояснил Воробьёв, остановка ко-
тельной и ее заморозка «предполагают 
очень сложные оперативные мероприя-
тия». «По решению президента сегодня 
запущен механизм национализации заво-
да. Два собственника находятся за гра-
ницей. Мы получили право в рамках чрез-
вычайной ситуации взять в управление 
эту котельную», — рассказал губернатор, 
которого цитирует телеканал «360°».

андрей Воробьёв добавил, что, как вы-
яснилось, котельная «управляется из рук 
вон плохо», в частности, там практически 
отсутствовал квалифицированный, компе-
тентный персонал. Также он раскритиковал 
финансирование и само состояние котель-

ной. «После того как произошли неполад-
ки на этом закрытом объекте, с большой 
задержкой — около семи часов — в еди-
ную диспетчерскую службу поступила 
финальная информация об остановке 
котла. Остановка котла — это первое 
и самое страшное», — отметил губерна-
тор.

администрация Подольска называ-
ла причиной отключения отопления про-
рыв теплотрассы из-за аварии в котель-
ной Климовского специализированного 
патронного завода. Власти города ввели 
локальный режим ЧС. СКР возбудил де-
ло по ч. 1 ст. 238 УК РФ («Оказание ус-
луг, не отвечающих требованиям безопас-
ности»). Вице-губернатор Подмосковья 
Евгений хромушин утверждал, что регио-
нальные власти узнали об инциденте спу-
стя сутки после появления жалоб граждан 
в соцсетях. андрей Воробьёв попросил 
СКР через суд передать котельную в му-
ниципальную собственность. Губернатор 
пообещал, что к вечеру 9 января должны 
восстановить подачу тепла во все дома 
Климовска.

НОВОСИБИРСК, 13 января — НСК-ТВ

Самой крупной за последние годы назвали 
энергетики коммунальную аварию в Ново-
сибирске 11 января. Накануне прорвало 
теплотрассу на улице Пархоменко. В домах 
ленинского и Кировского районов остыли 
батареи.

Красная лента, знаки и абсолютная 
тишина — так выглядит место, где слу-
чился порыв на магистральной теплотрас-
се. Накануне здесь работала спецтехника, 
несколько аварийных бригад. Восстанав-
ливали поврежденный трубопровод, из-
за которого практически весь левый бе-
рег Новосибирска остался без отопления. 
К  ночи починили и возобновили подачу 
тепла, но батареи стали горячими не везде.

Магистральной теплотрассе, где прои-
зошла авария, — полвека. летом она про-
шла испытания, в том числе под давлени-
ем. В разгар зимы не выдержала. С погодой 
в этот день повезло, мороз был несильный, 
но батареи остыли за считаные часы в жи-
лых домах, больницах, школах. а вот на 
дорогах и во дворах недалеко от места 
коммунальной аварии было горячо.

Владельцам машин, которые оказались 
затопленными, энергетики пообещали ком-
пенсацию. Спецтехнике пришлось откачи-
вать воду. Трамвайные пути очищали от 
ледяной корки вручную. В  медицинские 
клиники тепло вернули накануне, а 8 школ 

– 40° C на термометре. Костромская область

СОЦИ А ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВОДКИ С ТЕаТРа ВОЕННых ДЕйСТВИй 

в ленинском и 14 в Кировском районах 
продлили дистанционные уроки. Вторые 
сутки не снижается поток жалоб и обра-
щений от жителей в Сибирскую генериру-
ющую компанию.

ТУЛА, 14 января — Интерфакс

372 жилых дома остались без тепла из-
за аварии на Новомосковской ГРЭС 
в тульском Новомосковске. Также снизи-
лась температура подачи теплоносителя 
в 10 школах, 16 детских садах и в одной 
больнице.

Как сообщает пресс-служба прави-
тельства региона, на Новомосковской 
ГРЭС из строя вышел высоковольтный 
ввод выключателя трансформатора.

Председатель правительства Тульской 
области Вячеслав Федорищев поручил на-
править дополнительные ресурсы для лик-
видации последствий аварии, направить 
передвижные электростанции в город. 
Кроме того, ситуация находится на осо-
бом контроле губернатора области алек-
сея Дюмина.

ЯХРОМА, 12 января — «Октагон»

В подмосковном городе Яхроме (Дмитров-
ский городской округ) произошел прорыв 
трубопровода в подполе котельной, сооб-
щили в администрации горокруга. Утеч-
ка обнаружена, специалисты начали ее 
устранять. Как пишет «Осторожно, Мо-
сква», из-за аварии почти весь город с утра 
остался без отопления и горячей воды. Об 
отсутствии водоснабжения сообщают жи-
тели многоэтажных домов, расположенных 
на улицах Конярова, ленина, левобережье 
и Большевистская.

По словам одной из жительниц, она 
обращалась в администрацию округа  — 
сообщила об аварийном состоянии ко-
тельной. На вопрос о том, когда будет 
проведена реконструкция, ответили, что 
отсутствует инвестор.

ЛИПЕЦК, 14 января — РБК

В жилые дома липецка, где из-за проры-
вов на сетях пропали отопление и горячая 
вода, начали подавать тепло. Об этом со-
общил в телеграм-канале губернатор Игорь 
артамонов.

«Тепло в дома липчан уже подается, 
самое важное сейчас — не допустить но-
вых аварий. Вся информация стекается 
в ситуационный центр региона. Получа-
ем сведения по каждой заявке», — гово-
рится в сообщении.

артамонов также рассказал, что энер-
гетики прорабатывают схему перерасчета 
оплаты отопления.

Об аварии на теплосетях, в результате 
которой 64 многоквартирных дома в ли-
пецке остались без горячей воды и отопле-
ния, 13 января сообщила мэр города Ев-
гения Уваркина. авария произошла из-за 
двух прорывов на сетях теплоснабжения 
энергетической компании «Квадра».

Из-за сильных морозов — в липецке 
на тот момент температура опустилась за 
минус 20 градусов — в городе организова-
ли пункты временного размещения. К ве-
черу 13 января без тепла были 282 дома. 
В ночь на 14 января Уваркина рассказала 
о еще одном прорыве в районе пересечения 
улиц Толстого и Горького. По состоянию 
на 11:30 мск 14 января без отопления в ли-
пецке оставались 42 дома.

Список аварий можно продолжать довольно 
долго, но в целом картина ясна: «аномаль-
ные» морозы стали причиной массовых 
аварий на теплотрассах и водопроводах по 

всей России. Интересно, а прежде в России 
не бывало холодных зим?

МОСКВА, 19 января — «Накануне.Ру»

Вал крупных коммунальных аварий, про-
катившийся по России за последние два 
месяца, ожидаемо запустил процесс по-
иска виноватых и выявления очевидных 
проблем в отрасли. Власти предлагают 
запустить процесс передачи теплосетевых 
и генерирующих активов в пользу государ-
ства, а также инициировать доскональные 
проверки действующих концессионных со-
глашений в коммунальной сфере.

«Мы столкнулись с ситуацией, ког-
да в регионах работают концессионеры, 
много нареканий со стороны жителей, 
большое количество аварий. Нет эффек-
тивной системы управления», — отметил 
спикер Госдумы Вячеслав Володин и зая-
вил, что в отдельных случаях проблемы 
с неудовлетворительной работой частных 
организаций необходимо решать передачей 
активов в пользу государства.

Действительно, бо́льшая часть тепло-
вых сетей и генерации в крупных городах 
сегодня сосредоточена в руках частного 
бизнеса, при этом олигархам принадлежат 
наиболее лакомые куски пирога, в то вре-
мя как большинство муниципальных энер-
госистем с невысокими тарифами, крайне 
изношенным оборудованием и большими 
убытками остаются мертвым грузом висеть 
на балансе государства.

И передача активов государству са-
ма по себе не решит задачу по модерни-
зации изношенных сетей. Дело в том, что 
финансирование ЖКх из федерального 
бюджета, за проект которого голосовали 
в той же Госдуме, в ближайшие годы бу-
дет только сокращаться. Если на 2024 год 

в казне предусмотрен 881  млрд руб., то 
в 2025 — уже 506 млрд руб., а в 2026 — 
всего 381 млрд руб. И произошедшие ком-
мунальные коллапсы пока не заставили 
депутатов пересмотреть эти параметры. 
В  то же время совокупная потребность 
«коммуналки» в инвестициях оценивается 
в 4,5 трлн руб.

Таким образом, несмотря на заявления 
о национализации, власти не могут реали-
зовать ни один из возможных сценариев: 
бюджетные вливания сокращаются, а стра-
тегическая отрасль всё равно отдается на 
откуп частному бизнесу, государство всё 
больше пытается сбросить с себя эту от-
ветственность, и обратные примеры лишь 
исключение из общего правила.

МОСКВА, 17 января — NEWS.RU

В России необходимо повысить тарифы 
ЖКх для решения проблемы коммуналь-
ных аварий, считает депутат Государствен-
ной думы андрей Гурулёв. Как написал 
парламентарий в телеграм-канале, в За-
байкалье придется увеличить стоимость 
жилищно-коммунальных услуг минимум 
на 15 %.

«С политической точки зрения, на-
верное, действительно, тариф не надо 
повышать, чтобы население не ругалось. 
Но экономическую составляющую никто 
не отменял, тариф должен реагировать 
хотя бы на уровень инфляции. К сожале-
нию, этого не происходило в последние 
годы, поэтому сегодня придется в За-
байкалье повышать сразу минимум на 
15 %, ситуация такая, что деваться не-
куда», — высказался Гурулёв.

Как пояснил депутат, тариф состоит из 
двух частей: из той, которую платит насе-
ление, и из той, что платят региональные 

власти. По его словам, главы некоторых 
субъектов не хотят увеличивать тарифы на 
ЖКх, поскольку в бюджете нет дополни-
тельных средств на выпадающие расходы. 
Однако по-другому ситуацию с увеличив-
шимся количеством коммунальных аварий 
не решить, считает Гурулёв.

Председатель комиссии Госдумы по 
обеспечению жилищных прав граждан Га-
лина хованская ранее заявила, что в боль-
шом количестве аварий на теплосетях 
в России этой зимой виноваты власти всех 
уровней. По ее мнению, в стране необходи-
мо провести модернизацию коммунальной 
инфраструктуры, но это потребует боль-
ших затрат.

МОСКВА, 17 января —  
«Комсомольская правда»

Член комитета Госдумы по строительству 
и жилищно-коммунальному хозяйству 
(ЖКх) александр Якубовский в беседе с 
Lenta.ru выступил против повышения тари-
фов на коммунальные услуги на 15 %. Он 
сослался на высокий показатель собирае-
мости платежей в России.

«Такую инициативу не поддержи-
ваю. На сегодняшний день у нас собира-
емость платежей по ЖКХ стремится 
к 100 процентам, то есть граждане ис-
правно платят за услуги. В каждом та-
рифе заложена инвестиционная состав-
ляющая», — отметил депутат.

Стало известно, что депутат Государ-
ственной думы Яна лантратова предло-
жила увеличить сумму штрафов для нару-
шителей обеспечения населения услугами 
ЖКх. Она считает, что размер штрафа 
необходимо повысить до полумиллиона 
рублей. Об этом пишет телеканал «360°».

Экономист Георгий Остапкович вы-
разил мнение, что правительству необхо-
димо пересмотреть набор опций по ис-
пользованию маткапитала. Он предложил 
разрешить использование части средств 
на оплату жилищно-коммунальных услуг. 
Мотивировал такое предложение специ-
алист тем, что в некоторых регионах РФ 
счета за ЖКх могут составлять значитель-
ную часть семейного бюджета.

Так вот оно какое, «глобальное потепле-
ние», о котором так долго говорили и в 
борьбу с которым так много инвестировали 
развитые страны... Ну кто бы мог подумать!

А ведь январские эксцессы могут быть 
не последними. И не в этом году, так в сле-
дующем вполне реально продолжение ны-
нешнего «банкета». Еще и на фоне СВО...

СОЦИ А ЛЬН А Я ВОЙН А

Ремонт теплосетей в Липецке

Погода в Москве
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МИРОУСТРОИТЕльНаЯ ВОйНа 

Отношения Ирана и России:  
от исламской революции до наших дней
Интервью с иранистом Ланой Раванди-Фадаи. Часть 2 
Продолжение, начало в № 568

Первые войны 
новой России

Корр.: лана Меджидовна, мы остано-
вились на том, что после развала СССР 
Иран — в отличие от Турции, взявшейся 
активно опекать тюркоязычное население 
на нашей территории — вел более взвешен-
ную внешнюю политику и старался не раз-
дражать своего соседа.

Соответственно, и в чеченских войнах 
Иран не стал разыгрывать карту поддерж-
ки «угнетаемого мусульманского народа»?

Лана Раванди-Фадаи: Иран воспринял 
две антитеррористические кампании 
в Чечне как внутреннее дело России. Бо-
лее того, по словам бывшего посла Ирана 
в России Сейеда Махмуда Реза Саджа-
ди (интервью журналу «Экономические 
стратегии»,  2011 г.), Иран фактически 
защищал Россию перед другими мусуль-
манскими государствами, неправиль-
но понявшими события в Чечне, чтобы 
не допустить резкого ухудшения отно-
шений РФ с исламским миром. И более 
того, помог России стать членом Органи-
зации исламского сотрудничества и раз-
вития.

Корр.: а как восприняли в Иране россий-
ско-грузинскую войну 2008 года?

Лана Раванди-Фадаи: После агрессии ре-
жима Саакашвили в Южной Осетии в ав-
густе 2008 года и признания Россией неза-
висимости абхазии и Южной Осетии Иран 
занял нейтральную позицию. Он отказался 
признавать эти республики, но заявил, что 
готов участвовать в их экономическом вос-
становлении.

Эта осторожная позиция Ирана связа-
на с тем, что иранцы в принципе не призна-
ют те новые государства, которые не стали 
членами ООН. Яркий пример здесь — слу-
чай Косово, которое на 95 % населено му-
сульманами (албанцами) и которое деся-
тилетиями боролось за независимость от 
Сербии.

Однако Иран не признал независи-
мость этого самопровозглашенного госу-
дарства, хоть и населенного единоверца-
ми-мусульманами, так как Косово до сих 
пор не стало членом ООН, и к тому же 
признание Косово активно продавливает 
«коллективный Запад».

Российско-иранское 
военно-техническое 

сотрудничество 
1990-х годов

Корр.: Давайте посмотрим на военно-тех-
ническое сотрудничество (ВТС) России 
и Ирана в 1990-х годах.

Лана Раванди-Фадаи: С исламским Ира-
ном военно-техническое сотрудничество 
(ВТС) России началось в 1990-х годах, 
когда были заключены четыре крупных 
межправительственных соглашения в обла-
сти ВТС на общую сумму в $5,1 млрд. Ира-
ну были поставлены два зенитно-ракетных 
комплекса большой дальности С-200ВЭ, 
24  истребителя МиГ-29, 12 фронтовых 
бомбардировщиков Су-24МК.

ИРИ получила также 350 ракет Р-27Р 
и 670 ракет Р-60МК класса «воздух — воз-
дух» для МиГ-29. В этот же период Россия 
поставила Ирану три дизель-электрических 
подлодки (ДЭПл) проекта 877ЭКМ на об-
щую сумму $750 млн. Ирану были прода-
ны также 12 вертолетов Ми-17, 100 ПЗРК 
9К38 «Игла». Планировались также про-
дажа лицензии и налаживание производ-
ства в ИРИ танков Т-72С на общую сумму 
в $2,2 млрд.

Однако в связи с улучшением россий-
ско-американских отношений и с меморан-
думом Гора — Черномырдина военно-тех-
ническое сотрудничество РФ с ИРИ было 
свернуто. Москва успела поставить в Иран 
126 танков Т-72С и комплекты для сборки 
еще 300 машин, а также 413 БМП-2. В це-
лом объем торговли вооружениями и воен-
ной техникой России с Ираном оценивался 
в первой половине 1990-х годов в среднем 
в $500 млн в год.

Просто напомню, в 1995 году Россия 
пошла на подписание секретного россий-
ско-американского меморандума Гора — 
Черномырдина, согласно которому Россия 

обязалась завершить выполнение всех сво-
их контрактов с Ираном по поставкам во-
оружений и военной техники и оказанию 
услуг военного назначения до 31 декабря 
1999 года и впредь не заключать новых.

В результате потери, понесенные Рос-
сией, составили не менее 4 млрд долл. Тем 
не менее Иран и в эти годы стремился под-
держивать дружественный характер рос-
сийско-иранских отношений.

В 2000 году Россия вышла из меморан-
дума с СШа, что позволило возобновить 
и даже расширить ВТС с Ираном.

Зоны общих интересов

Корр.: а как развивалось взаимодействие 
в зонах общих геополитических инте-
ресов? Давайте начнем с афганистана 
и республик Средней азии.

Лана Раванди-Фадаи: Взаимодействие 
России с Ираном по вопросу афганистана 
включает в себя сотрудничество для про-
тиводействия основным вызовам, каковыми 
являются терроризм, оборот незаконных 
наркотиков, организованная преступность 
и иммиграция, а также в 1990-х борьба с 
ростом влияния талибов*.

Взаимодействие России с Ираном 
в Центральной азии строится на базе вза-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ

имоотношений в области безопасности. 
Именно вопросы безопасности были 
и остаются одними из наиболее актуаль-
ных для всего региона.

В этой связи государства Централь-
ной азии зачастую рассматривают внеш-
них внерегиональных игроков именно че-
рез призму безопасности — то есть того, 
как тот или иной актор намерен себя вести 
в системе региональной безопасности, что 
он готов предложить, как собирается осу-
ществлять двусторонний диалог и выстра-
ивать сотрудничество.

Россия и Иран совместно способство-
вали прекращению разрушительной граж-
данской войны в Таджикистане и добились 
компромисса между сторонами. Взаи-
модействие также происходит в рамках 
ШОС, в которой состоят Россия и страны 
Центральной азии, а в 2022 году в нее пол-
ноправно вступил Иран.

Корр.: Чего хочет Россия добиться на 
Каспийском море, и какую игру здесь ве-
дет Иран?

Лана Раванди-Фадаи: Камнем преткно-
вения в российско-иранских отношениях 
была и в какой-то степени остается про-
блема определения правового статуса Ка-
спийского моря. Так, если до начала 2000-х 
годов Россия и Иран имели примерно оди-
наковую позицию по указанному вопро-
су, основывавшуюся на сохранении всех 

Продолжение на стр. 10

Иранские морские офицеры в Астрахани. 2013 

Опираясь на поддержку Ирана, Россия сумела предотвратить военное 
присутствие на Каспийском море внерегиональных государств, а в более широком 
плане — вовлеченность третьих стран в решение региональных проблем
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морских ресурсов в общей собственности 
прикаспийских государств, то затем Мо-
сква пересмотрела свой подход в пользу 
раздела Каспия по национальным секто-
рам.

Такой подход не устраивает Иран. 
В результате правовой статус Каспийско-
го моря пока так и не урегулирован, что 
накладывает определенный отпечаток на 
развитие российско-иранских отношений: 
необходимо помнить, что каспийская про-
блема не сводится исключительно к тер-
риториальным спорам, но включает в себя 
целый комплекс экономических и геополи-
тических факторов.

Среди них — добыча полезных иско-
паемых и биоресурсов, прокладка газо- 
и нефтепроводов, противостояние проник-
новению (в том числе военному) в регион 
сил третьих стран.

Ключевой задачей российской полити-
ки в Каспийском регионе остается решение 
проблемы международно-правового статуса 
Каспийского моря в пятистороннем форма-
те. Это возможно достичь только в случае 
изменения позиции Ирана: Иран подписал, 
но пока еще не ратифицировал Конвенцию 
о правовом статусе Каспия 2018 года.

Тем не менее, опираясь на поддержку 
Ирана, Россия сумела предотвратить воен-
ное присутствие на Каспийском море вне-
региональных государств, а в более широ-
ком плане — вовлеченность третьих стран 
в решение региональных проблем. Данная 
позиция последовательно проводилась 
Россией и Ираном.

В октябре 2015 года Иран отправил 
в астрахань ракетные корабли, которые 
стали взаимодействовать в море с ракет-
ными же кораблями ВМФ России. До это-
го сторожевой корабль (СКР) «Дагестан» 
и малый ракетный корабль (МРК) «Град 
Свияжск» Каспийской флотилии побыва-
ли в Иране в октябре 2014 года.

летом 2013 года корабли ВМС Ира-
на (ракетные катера Peykan и Joshan) по-
сетили Каспийскую флотилию ВМФ РФ с 
дружественным визитом, с заходом в порт 
астрахань.

Ну а война в Сирии показала всему 
миру возможности российской каспийской 
военной флотилии. В октябре 2015 года с 
наших кораблей, находящихся в Каспий-
ском море, был произведен запуск 26 ракет 
российского комплекса «Калибр». Ракеты 
пролетели около 1500 км, в том числе над 
территорией Ирака и Ирана, и поразили 
11 объектов в Сирии.

Корр.: лана Меджидовна, а как себя чув-
ствует «мусульманский региональный эко-
номический союз» — Организация эконо-
мического сотрудничества (ОЭС)?

Лана Раванди-Фадаи: В ОЭС входят Иран, 
Турция, Пакистан, афганистан, азербайд-
жан и все среднеазиатские государства. 
Бывшие советские республики присоеди-
нились к ОЭС в 1992 году.

ОЭС до сих пор достаточно актив-
на. Так, например, товарооборот Ирана 
со странами  — членами ОЭС превысил 
$10 млрд за 7 месяцев текущего иранско-
го года (март-сентябрь 2023 г.) и вырос на 
4,5 % по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года.

Способствуют развитию взаимной тор-
говли и инфраструктурные проекты, напри-
мер дорога Теджен — Серахс — Мешхед, 
построенная в 1996 году и соединяющая 
железнодорожные системы Центральной 
азии, России и Европы с Турцией, Южной 
азией и Персидским заливом.

Корр.: Сейчас активно обсуждаются по-
ставки российских энергоносителей через 
Иран по своп-схемам. Иран ведь уже до-
статочно давно реализует эти схемы с Ка-
захстаном и Туркменистаном?

Лана Раванди-Фадаи: Ирану удалось 
обеспечить поставки нефти и газа из Ка-

захстана и Туркменистана для нужд своих 
северных провинций, в частности, чтобы 
обеспечить сырьем свои нефтеперерабаты-
вающие заводы в них. Казахстан ежегодно 
экспортирует 4 млн т нефти через Иран по 
схеме своп.

Однако для самого Казахстана доля 
этих операций в экспорте нефти составля-
ет лишь около 7 %. Туркменистан направ-
ляет по схеме своп через Иран почти 90 % 
экспорта, примерно 3,2 млн т нефти в год, 
что составляет 43 % объема поставок по 
своп.

Иранская ядерная 
программа

Корр.: лана Меджидовна, давайте погово-
рим об иранской ядерной программе и нач-
нем с Бушерской аЭС.

Лана Раванди-Фадаи: Бушерскую атом-
ную электростанцию еще при шахе нача-
ла строить немецкая фирма, но не успе-
ла достроить из-за революции и войны. 
В 1995 году Росатом, нуждавшийся тогда 
в средствах, взялся помочь Ирану достро-
ить электростанцию (фактически нужно 

было ее строить заново, потому что ту ее 
часть, которую успели построить немцы, 
разрушили иракские самолеты во время 
ирано-иракской войны).

Россия внимательно следила за тем, 
чтобы российско-иранское сотрудничество 
в сфере атомной энергетики проходило 
в строгом соответствии с международным 
правом и защищала Иран от нападок и ра-
дикальных шагов со стороны СШа. Ожи-
далось, что для строительства понадобится 
5 лет, однако в реальности оно продлилось 
целых 16 лет.

Задержка в строительстве аЭС была 
следствием скорее непредвиденных обсто-
ятельств, чем вины российской стороны. 
Нужно было очень много времени и сил, 
чтобы заменить немецкое оборудование 
и технологии на российские.

Также Россия надеялась, что вопрос 
с иранской ядерной проблемой будет ре-
шен до окончания строительства электро-
станции. В итоге к 2011 году аЭС была 
построена, в том же году введена в экс-
плуатацию, и сегодня она играет очень 
важную роль в энергетической системе 
Ирана.

Корр.: Резкое обострение дискуссии во-
круг иранской ядерной программы прои-
зошло в начале нулевых.

Лана Раванди-Фадаи: Да, иранская ядер-
ная проблема — одна из самых обсуждае-
мых тем в 2000-х годах. Особенно на ее ре-
ализации настаивал ультраконсервативный 
президент Махмуд ахмадинежад.

Тегеран заявлял, что он использу-
ет лишь свое право на создание «мирно-
го атома», которое предоставляет любой 
стране — члену ДНЯО статья 4 Договора 
о нераспространении ядерного оружия, так 
как национальные интересы страны требу-
ют развития ядерной энергетики, и отмеча-
ет, что в оборонной доктрине «нет места 
оружию массового поражения».

Соединенные Штаты и Израиль 
не признают за Ираном этого права, так 
как опасаются, что, получив доступ к 
«мирному атому», иранские власти пере-
ориентируют его на военные цели, и поэ-
тому всячески пытаются заставить ИРИ 
отказаться от своей ядерной программы. 
Иран в 2003 г. подписал Дополнительный 
протокол к соглашению МаГаТЭ о нерас-
пространении ядерного оружия, однако 
МаГаТЭ подозревало Иран в секретной 
ядерной деятельности.

Согласно последнему докладу гене-
рального директора МаГаТЭ Мохамме-
да эль-Барадея от 16 ноября 2009 г., Иран 
не приостановил свои работы по обогаще-
нию урана и проекты, связанные с тяже-
лой водой, а также не осуществлял До-
полнительный протокол и не сотрудничал 
с агентством в связи с остающимися нере-
шенными вопросами.

Позиция России заключалась в том, 
что Иран имеет право на развитие «мирно-
го атома», но обязан снять все подозрения 
о возможном появлении у него ядерной 
бомбы. При этом Москва выступала про-
тив жестких санкций, тем более силовых 
действий в отношении Тегерана.

Несмотря на резкое осуждение СШа 
и Израиля, Россия помогала Ирану в раз-
витии ядерной энергетики — строила Бу-
шерскую аЭС. Москва не переставала за-
являть, что данное сотрудничество ведется 
в соответствии с международными обяза-
тельствами и в свою очередь обвиняла Ва-
шингтон в нечестной конкуренции и при-
менении двойных стандартов.

хотя были и моменты, когда обе стра-
ны по-разному смотрели на те или иные 
события. Таких примеров много и это свя-
зано с тем, что страны преследуют свои 
интересы, и не всегда эти интересы совпа-
дают.

К примеру, кризис, возникший вокруг 
ядерной программы Тегерана в 2002–
2005 годах, сильно повлиял на россий-

Продолжение. Начало — на стр. 9

Бушерская АЭС

Зангезурский коридор — камень преткновения в отношениях между Турцией и Ираном
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ско-иранские отношения, что было связа-
но с усилением критики России со стороны 
западных стран за продолжающее сотруд-
ничество с ИРИ. Более того, после побе-
ды на президентских выборах 2005 года 
в Иране Махмуда ахмадинежада диалог 
между Москвой и Тегераном претерпел из-
менения скорее в худшую, чем в лучшую 
сторону.

Политика и риторика иранского пре-
зидента М. ахмадинежада вызывали всё 
более возрастающую негативную реакцию 
на Западе, что порождало новые попытки 
давления на Россию в плане ужесточения 
позиции по иранскому вопросу. Таких при-
меров очень много.

Западные санкции, 
введенные против Ирана

Корр.: Вот мы плавно подошли к вопросу 
антииранских санкций. Иран испытал их 
задолго до Российской Федерации.

Лана Раванди-Фадаи: Что касается фор-
мата давления через санкции, то это са-
мый любимый номер (конек) Соединенных 
Штатов. Они постоянно вводят санкции. 
Санкции были введены против Кубы, Ира-
на, Северной Кореи, африканских стран, 
России и т. д.

История этих санкций разная. Пер-
вые иранские санкции называют рейга-
новскими. Но на самом деле эти санк-
ции никакого значения не имели. Иран 
после исламской революции ушел само-
стоятельно в изоляцию (тот же нефтяной 
сектор был подорван самими иранцами, 
которые пытались в рамках доктрины ис-
ламской экономики сохранить имеющие 
ресурсы путем сокращения добычи энер-
горесурсов).

Санкции Рейгана констатировали 
только состояние отношений между СШа 
и Ираном, они вводили запрет на то, че-
го не было. Реальными и эффективными 
санкциями можно считать санкции 1994–
1996 годов — экономические санкции 
против Ирана, а из последних, которые 
нанесли удар по Ирану — это банковские 
санкции.

Самым ударным можно считать от-
ключение иранских банков от междуна-
родной межбанковской системы SWIFT.

Корр.: Однако, часть антииранских санк-
ций была поддержана Россией?

Лана Раванди-Фадаи: Совет Безопасности 
ООН в течение последних лет по иници-

ативе «шестерки» (Россия, Китай, СШа, 
Великобритания, Франция и Германия) 
принял 6 резолюций, в которых постано-
вил Ирану приостановить всю деятель-
ность, связанную с обогащением и пере-
работкой урана, и все проекты, связанные 
с тяжелой водой, возобновить сотрудниче-
ство с МаГаТЭ по линии Дополнительно-
го протокола, выполнить все требования, 
предписанные ему Советом управляющих 
МаГаТЭ.

Четыре из них предусматривают санк-
ции в отношении ИРИ. Как я уже сказа-
ла, самое большое напряжение в россий-
ско-иранских отношениях вызвали санкции 
2010 года, направленные против банков-
ско-финансового сектора Ирана, которые 
поддержала Россия, при этом отказав-
шись поставить Ирану зенитно-ракетные 
комплексы С-300. Что тогда произошло с 
С-300?!

Нужно отметить, что Россия доста-
точно долго блокировала попытки Соеди-
ненных Штатов и их союзников применить 
жесткие санкции в отношении Ирана. В то 
же время нельзя сказать, что Иран делал 
какие-то значимые встречные шаги по от-
ношению к России в плане демонстрации 
своей готовности вести диалог с междуна-
родным сообществом по ядерной пробле-
ме.

Так, в то время как Россия заверяла 
своих западных визави в отсутствии неза-
явленных элементов в исследовательской 
программе ИРИ, Тегеран скрытно вел ра-
боты над строительством объекта Фордоу. 
Неоднократно иранцами срывались уже 
практически достигнутые договоренности 
по международному обмену накопленного 
обогащенного урана в ИРИ.

Возможно, эти обстоятельства 
в конечном итоге и сказались на том, что 
в 2010 году Россия поддержала санкци-
онную резолюцию Совета Безопасности 
ООН № 1929, а также отказалась постав-
лять Тегерану зенитно-ракетные комплек-
сы С-300.

Поскольку С-300 как вооружение 
оборонного назначения формально не по-
падает под действие санкций, в между-
народных СМИ не утихает дискуссия 
относительно причин отказа Москвы вы-
полнить свои обязательства по доставке 
С-300 в Иран.

Одна из версий гласит, что россий-
ское руководство приняло такое реше-
ние по личной просьбе премьер-мини-
стра Израиля Б. Нетаньяху, который 
пообещал в обмен на срыв договоренно-
стей по комплексам С-300 прекратить по-
ставки израильского вооружения в Гру-
зию. В качестве альтернативного мнения 
среди исследователей бытует и точка 

зрения о том, что Россия и СШа заклю-
чили негласный договор, в соответствии 
с которым Вашингтон в обмен на отказ 
Москвы продавать Тегерану комплексы 
С-300 обещал не препятствовать всту-
плению РФ в ВТО.

Тем не менее спустя время мы С-300 
в Иран все-таки поставили. Также необхо-
димо отметить, что в дальнейшем Россия 
стала выступать против усиления давления 
на Иран и стала защищать его от нападок 
Запада — например, уже в январе 2011 го-
да Дмитрий Медведев заявил, что не суще-
ствует доказательств разработки Ираном 
ядерного оружия.

Экономические проекты 
нулевых годов

Корр.: лана Меджидовна, а какие еще зна-
чимые проекты были реализованы в нуле-
вых годах?

Лана Раванди-Фадаи: Внешней предпо-
сылкой развития экономических связей 
Ирана и России является их территориаль-
ная близость. Несмотря на потерю общей 
сухопутной границы, страны связаны через 
Каспийское море, являющееся закрытым 
водоемом.

Само географическое положение Ира-
на, имеющего выход к Мировому океану, 
объективно повышает интерес России к не-
му как транзитной транспортной артерии, 
в связи с потерей ряда портов на Черном 
море.

Именно это привело к возникнове-
нию и реализации транспортного проек-
та «Север  — Юг» (что включает в себя 
и строительство железных дорог на тер-
ритории Ирана), проведению своп-сде-
лок по поставкам нефти, в том числе рос-
сийской, к иранским портам Персидского 
залива. Топливно-энергетические товары 
в 2000-е  годы составляли в российском 
экспорте в Иран около 27 %.

Российские компании совмест-
но с иранскими и азербайджанскими 
в 2000-е годы участвовали в реализации 
проекта по строительству железной доро-
ги «Казвин — Решт — Энзели — астара».

В 2000-е годы российский «Газпром» 
в составе консорциума вместе с малайзий-
ской «Петронас» и французской «Тоталь» 
начал и уже завершил работы по освоению 
2-й и 3-й фаз газоконденсатного место-
рождения «Южный Парс». Долевое уча-
стие «Газпрома» в этом проекте (2 млрд 
долл.) составляло 30 %.

Консорциумом построен в ассалуйе 
газоперерабатывающий завод, соединен-
ный газопроводом длиной в 110 км с дву-

мя буровыми платформами. Российская 
«Татнефть» зарегистрировала в 2005 году 
совместную с «Фондом обездоленных» 
компанию на свободной зоне Киш.

До этого «Татнефть» на Кише созда-
ла ирано-российскую компанию Tatneft 
Iran Oil Company Kish, которая получила 
контракт на сейсмологическое обследо-
вание месторождения «Монд», поставила 
для месторождения «Купал» технологии 
локального крепления скважин.

Российский «лукойл» с целью 
закрепления на иранском рынке приобрел 
25 % акций в геологоразведочном проекте 
«анаран» у дочерней норвежской компа-
нии Norsk Hydro.

Корр.: лана Меджидовна, давайте по-
подробнее остановимся на транспортном 
коридоре «Север — Юг». Его слабым 
звеном является отсутствие железнодо-
рожного участка между Рештом в Иране 
и астарой в азербайджане, в результате 
чего прерывается кратчайший железнодо-
рожный маршрут между Россией и Ира-
ном. Какие перспективы строительства 
этого участка?

Лана Раванди-Фадаи: Железная дорога 
Решт — астара пока не была построена из-
за нехватки средств у Ирана, который из-
за возобновления санкционного режима 
Трампом в 2018 году находится в сложной 
экономической ситуации. 17 мая 2023 года 
между Ираном и Россией было подписано 
соглашение о совместном финансировании 
работ по реализации проекта железной до-
роги «Решт — астара».

Соглашение предусматривает выделе-
ние средств как непосредственно на про-
ектирование и строительство участка, так 
и на поставку материалов для этих целей. 
Причем доля участия России в данном 
проекте будет больше доли Ирана.

Должен быть выделен межгосудар-
ственный кредит в размере 1,3 млрд евро, 
где на выплаты России приходится 85 %. 
При этом общая стоимость дороги оцени-
вается приблизительно в 1,6 млрд евро.

Согласно документу, Москва и Тегеран 
будут совместно финансировать проекти-
рование, строительство, а также поставки 
товаров и услуг. Железная дорога Решт — 
астара является одним из ключевых участ-
ков международного транспортного кори-
дора «Север — Юг».

Ожидается, что она будет достроена 
к концу 2027 года. Дорога должна обеспе-
чить связь между Ираном и азербайджа-
ном, ее длина будет составлять 170 км.

(Продолжение следует.  
Беседу провел Сергей Ибрагимов)

Международный транспортный коридор «Север — Юг» (красным цветом)

Строительство железной дороги Решт — Астара в Иране
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хроника украинско-донбасского  
конфликта. Часть 3
Продолжение, начало в № 561, 565

В ышедшие на митинг по призыву 
Мустафы Найема вечером 21  но-
ября его сторонники шли на этот 

митинг, как на праздник. Мустафа, соб-
ственно, и приглашал их на этакое «пати», 
написав, что он зовет их на «кофе, чай, 
зонтик и хорошее настроение». За этим 
постом последовал второй, в котором 
Найем написал: «Ладно, давайте говорить 
серьезно. Вот кто сегодня до полуночи го-
тов выйти на Майдан? Лайки не считают-
ся. Только комментарии под этим постом 
со словами «Я готов». Как только набе-
рется больше тысячи, будем организовы-
ваться».

Как вспоминал впоследствии один из 
вышедших на тот митинг, «в первый день 
это было вообще такое Фейсбук*-пати», 
на которое собрались друзья, знакомые, 
«как будто пришел на открытие какой-то 
выставки, с некоторыми развиртуали-
лись — «здравствуйте, мы вот с вами во 
френдах...» Не было еще никаких приез-
жих с Западной Украины или из Полтав-
ской области, на площади собрался «кре-
ативный класс», «средний класс, успешные 
люди, попили чайку-кофейку, да с печень-
ками...»

В те дни на Украине почти одновре-
менно начали вещание три новых телека-
нала, приобретшие большую популярность. 
Основанный украинскими журналиста-
ми и гражданскими активистами в мае 
2013 года некоммерческий общественный 
интернет-телеканал SPILNO.TV присту-
пил к вещанию 21 ноября 2013 года, за-
регистрированный в июне 2013 года как 
общественная организация украинский 
интернет-канал Hromadske.tv начал рабо-
ту 22 ноября 2013 года, а принадлежащий 
медиакомпании Goldberry LLC украинский 
информационный интернет-телеканал Ес-
пресо.tv приступил к вещанию с 24 ноября 
2013 года.

Они открыто поддерживали протесты 
и с первых дней призывали людей прихо-
дить на Майдан.

Почитателей у Найема было, конеч-
но, немало, но он не смог бы организо-
вать никакой митинг, если бы эти посты 
прочли только подписчики его страницы 
в социальных сетях. Но смогли прочесть 
это и другие пользователи Сети. ходили 
упорные слухи о том, что человек по имени 
Владимир Коломиец, который в то время 
был маркетологом в компании украинского 
миллиардера молдавского происхождения 
Сергея Тигипко, заплатил $600 и забросил 
это сообщение Найема в качестве реклам-
ного в социальную сеть Facebook*. И в ре-
зультате это сообщение пришло не только 
подписчикам Найема, которых было не-
сколько тысяч, но гораздо большему числу 
людей, многие из которых и вышли на пло-
щадь. Это могла быть личная инициатива 
Коломийца, а могло быть и исполнение 
распоряжения его хозяина — украинского 
олигарха Сергея леонидовича Тигипко, ко-
торый до 2012 года входил в список деся-
ти богатейших граждан Украины по версии 
журнала Forbes.

Сергей леонидович родился в 1960 го-
ду в одном из сел Молдавской ССР. По-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

сле окончания школы он 
продолжил образование 
в Днепропетровском метал-
лургическом институте, где 
проявил большую актив-
ность, вел бурную деятель-
ность как общественный 
активист. Он организовы-
вал весьма популярный сре-
ди молодежи студенческий 
дискоклуб и был его управ-
ляющим.

В этом клубе молодому 
активисту удалось завязать 
множество очень полезных 
в дальнейшем знакомств, 
одним из которых стал 
Игорь Валерьевич Коломо-
йский**, который чуть поз-
же Сергея леонидовича по-
ступил в тот же институт.

После окончания ин-
ститута Тигипко отслу-
жил в Советской армии, 
где был комсоргом во-
инской части, вернулся 
в Днепропетровск и начал 
делать карьеру по ком-
сомольской линии. Раз-
вал Советского Союза он 
встретил, будучи первым 
секретарем Днепропетровского област-
ного комитета ВлКСМ. Заведующим 
отделом пропаганды и агитации в этом 
обкоме при Тигипке был небезызвест-
ный в настоящее время александр Ва-
лентинович Турчинов, получивший впо-
следствии прозвище «Кровавый пастор». 
Именно этот «пастор» помог Сергею ле-
онидовичу занять высокий пост.

Не без помощи Сергея леонидовича 
начала свою бизнес-карьеру и знамени-
тая леди Ю — «Газовая принцесса» Юлия 
Владимировна Тимошенко. Сергей леони-
дович помог ей и ее мужу организовать 
молодежный центр «Терминал» при Дне-
пропетровском обкоме ВлКСМ.

Примерно тогда же Тигипко познако-
мился с леонидом Даниловичем Кучмой, 
который уже был генеральным директором 
производственного объединения «Южный 
машиностроительный завод». Когда Кучма 
стал президентом, Тигипко стал при нем 
вначале внештатным консультантом по во-
просам монетарной политики, а затем и ви-
це-премьер-министром по вопросам эконо-
мической реформы в правительстве Павла 
лазаренко. К тому времени Тигипко уже 
организовал совместно с Коломойским** 
«Приватбанк» и побыл некоторое время 
его управляющим.

По мнению начальника отдела Укра-
ины Института стран СНГ Кирилла Фро-
лова, высказанному им в 2004 году, когда 
Кучма оставлял пост президента Украины, 
«своего подлинного преемника леонид 
Кучма видел в днепропетровце Сергее Ти-
гипко».

Однако к тому времени Павел ла-
заренко уже бежал за границу, на посту 
премьер-министра Украины после череды 
краткосрочных премьер-министров, сме-

** — включен в список террористов и экстремистов на 
территории РФ. 

нив своего будущего конкурента в борьбе 
за президентское кресло Виктора андрее-
вича Ющенко, прочно осел представитель 
донецкого клана Виктор Фёдорович Яну-
кович, а представителя днепропетровского 
клана Сергея Тигипко поставили рулить 
Национальным банком Украины.

«Красный директор» леонид Данило-
вич Кучма, отбыв два срока на посту пре-
зидента Украины, отметился в основном 
тем, что при нем была проведена первая 
большая приватизация государственного 
имущества СССР, доставшегося в наслед-
ство Украине, в результате которой и поя-
вились первые украинские олигархи, одним 
из которых стал зять леонида Даниловича 
Виктор Михайлович Пинчук. Была также 
принята 28  июня 1996  года первая кон-
ституция Украины и проведен в 2000 году 
всеукраинский референдум о внесении из-
менений в эту конституцию.

Дело в том, что процесс приватизации 
на Украине, проведенный по тем же при-
мерно лекалам, что и в остальных бывших 
республиках Советского Союза, имел всё 
же свои особенности и привел к тому, что 
Украина, формально унитарное государ-
ство, стала по сути даже не федеративным, 
а, скорее, неофеодальным государством с 
сильными местечковыми баронами-олигар-
хами, объединившимися в своеобразные 
кланы.

Наиболее сильны были донецкий 
и днепропетровский кланы, причем если 
донецкий клан был более-менее монолит-
ным, то днепропетровский состоял из не-
скольких групп, находящихся друг с дру-
гом в сложных отношениях.

На референдум 2000 года по внесе-
нию изменений в конституцию Кучма вы-
нес несколько предложений, усиливающих 
контроль президента над парламентом. 
Он предложил ввести двухпалатный пар-
ламент, дать президенту право роспуска 

парламента в случае, если тот блокирует 
принятие бюджета или за месяц не может 
сформировать большинство, а также сни-
зить число депутатов до 300 человек и ли-
шить их иммунитета.

На референдуме население Украи-
ны поддержало предложения Кучмы, но 
в конституцию изменения внесены не бы-
ли. Рада их не утвердила, несмотря на все 
усилия Кучмы, возможности которого бы-
ли существенно ослаблены разразившимся 
тогда скандалом с убийством журналиста 
Георгия Гонгадзе и развернувшейся вслед-
ствие этого кампанией «Украина без Куч-
мы», или «Кучмагейт».

В ходе этой кампании, Майдана № 1, 
были апробированы многие приемы, ко-
торые впоследствии были широко при-
менены на майданах в 2004 и в 2014 году. 
В  центре Киева в январе 2001  года был 
организован палаточный лагерь, охраняе-
мый боевиками праворадикальной органи-
зации УНа — УНСО*, но 1 марта он был 
ликвидирован правоохранителями. На то 
время правоохранители еще проявляли 
какую-то активность, 9 марта 2001 года 
отряд полицейского спецназа захватил 
штаб этой праворадикальной организа-
ции, задержав ряд ее членов, в том числе 
ее лидера андрея Шкиля. Полицейские 
задержали несколько сотен активистов, 
большинство из которых были отпущены 
на следующий день, некоторые пригово-
рены к нескольким дням заключения, а 19 
человек в декабре 2002 года получили ре-
альные сроки от двух до четырех с поло-
виной лет.

Кучма под давлением протестующих 
уволил министра внутренних дел генера-
ла Кравченко Юрия Фёдоровича, который 
позже, в марте 2005 года, был найден мерт-
вым на своей собственной даче в Конча-За-
спе. По версии следствия, он покончил 
жизнь самоубийством, два раза выстрелив 

Майдан в Киеве. 2004

К 21 ноября 2013 года в украинском обществе на всех уровнях благодаря президенту 
страны скопилась огромная негативная энергия. Вряд ли Янукович при всем своем 
желании мог сделать больше для того, чтобы майдан состоялся. Он и состоялся
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себе в голову. По версии населения Украи-
ны, генерал Кравченко слишком много знал 
о подноготной «дела Гонгадзе».

Уволен был также председатель Служ-
бы безопасности Украины генерал армии 
Украины Деркач леонид Васильевич.

В конце мая 2001 года покинул пост 
премьер-министра и примкнул к проте-
стующим Ющенко Виктор андреевич. 
Его заместил на посту премьер-министра 
Украины выпускник ленинградского ко-
раблестроительного института, прези-
дент Украинского союза промышленников 
и предпринимателей анатолий Кирилло-
вич Кинах, который пробыл на этом посту 
полтора года и освободил его 21 ноября 
2002  года для представителя донецкого 
клана Виктора Фёдоровича Януковича. 
Украина готовилась к перевыборам прези-
дента. В качестве кандидата в преемники 
леонида Кучмы олигархическим консенсу-
сом был определен Янукович.

Но в 2004 году олигархический кон-
сенсус был разрушен в результате того, 
что Киев потрясла «померанчевая рево-
люция» — Майдан № 2. Она была разы-
грана в полном соответствии с заветами 
небезызвестного Джина Шарпа. Эпиде-
мия цветных революций привела в начале 
2000-х годов к смене власти в Югославии, 
в Грузии, на Украине, в Киргизии, а также 
во многих странах Ближнего Востока и Се-
верной африки.

Первой цветной революцией на пост-
советском пространстве была «революция 
роз» 2003 года в Грузии, затем последовала 
«померанчевая» на Украине. Формальным 
поводом для народного не-
довольства в методичках 
Шарпа выбирались сомне-
ния в честности проведен-
ных выборов, президент-
ских или парламентских, 
в результате которых тол-
па, возбужденная несовпа-
дением опубликованных 
в СМИ результатов опросов 
избирателей, выходящих из 
избирательных участков — 
так называемых экзитпо-
лов  — и  подведенных по 
окончании выборов итогов, 
сносит власть проведени-
ем продолжительных по 
времени многотысячных 
протестных акций, кото-
рые правоохранители по 
какой-то причине не пре-
секают.

В связи с истечением 
срока полномочий ле-
онида Кучмы 18  марта 
2004  года Верховная ра-
да Украины назначила на 
31 октября 2004 года про-
ведение очередных выбо-

ров президента Украины. К  началу го-
лосования Центральная избирательная 
комиссия Украины зарегистрировала 26 
кандидатов на президентский пост, но 
всем было понятно, что реальных претен-
дентов было двое: кандидат от «Партии 
регионов», представитель востока Укра-
ины Виктор Янукович и самовыдвиженец, 
представляющий запад страны, Виктор 
Ющенко. Их, по данным социологиче-
ских опросов, проведенных Украинским 
центром имени Разумкова, поддерживало 
большинство населения Украины. Кста-
ти, по мнению центра Разумкова, обще-
ственная поддержка Януковича была су-
щественно более низкой, чем у Ющенко.

В первом туре голосования Ющенко 
и Янукович вышли в лидеры примерно с 
одинаковым числом голосов, но ни один 
не получил поддержки половины голосо-
вавших. Был назначен второй тур, кото-
рый прошел 21 ноября 2004  года, ровно 
за десять лет до того, как началась сле-
дующая украинская революция, «револю-
цiя гiдностi», давшая начало украинской 
гражданской войне. Победителем второго 
тура был объявлен Виктор Янукович, по-
бедивший Виктора Ющенко с относитель-
но небольшим перевесом: 49,42 % голосов 
избирателей за Януковича и 46,69 % за 
Ющенко.

Однако тут, как и полагается по сце-
нариям цветных революций, вмешался 
«цивилизованный мир»: миссии междуна-
родных наблюдателей от Организации по 
безопасности и сотрудничеству в Европе 
(ОБСЕ), от Парламентской ассамблеи Со-
вета Европы (ПаСЕ), от Европарламента 
и от Парламентской ассамблеи НаТО за-
явили, что второй тур голосования «не со-
ответствовал многим обязательствам 
ОБСЕ, Совета Европы и другим евро-
пейским стандартам демократических 
выборов». Международные наблюдатели 
от СНГ, в свою очередь, расценили выбо-
ры «как транспарентные, легитимные 
и свободные».

Ющенко, отказываясь признавать 
официальные результаты выборов, при-
нял с трибуны Верховной рады символи-
ческую присягу перед народом Украины 
как новоизбранный президент, представи-
тели оппозиции попытались переговорами 
с действующим президентом леонидом 
Кучмой добиться, вопреки результатам 
выборов, признания победы своего кан-
дидата. После объявления окончательных 
результатов, отдававших победу Виктору 
Януковичу, президент России Владимир 
Путин поздравил Виктора Януковича с 
победой, а Виктор Ющенко призвал сво-
их сторонников начать «померанчевую ре-
волюцию».

23 ноября перед домами администра-
ции президента, Верховной рады, прави-
тельства начались митинги и пикеты, за 
ночь с 22 по 23 ноября на площади Неза-
висимости в центре Киева, как и в 2000 го-
ду, вырос палаточный городок. Протесту-
ющие называли победу Виктора Януковича 
фальсификацией, настаивая на совершен-
но нелепой версии, что якобы некие зло-
умышленники подменили данные в серве-
ре Центральной избирательной комиссии. 
Символом демонстрантов стал оранжевый 
цвет — цвет предвыборной кампании Вик-
тора Ющенко.

Подробная хронология «померанчевой 
революции» не является темой настоящей 
статьи, хотелось бы только отметить, что 
в ходе первого, 2000 года, и второго, 2004–
2005 годов, майданов, были, как на репети-
ции, отработаны многие приемы третьего 
майдана, майдана 2014 года, положившего 
начало закату Украины.

В 2004 году был заложен и сценарий 
отделения от Киева востока Украины. 
28 ноября 2004 года, когда на централь-
ной площади Киева набирал силу второй 
майдан, а по дорогам Украины носились 
разукрашенные оранжевыми ленточками 
автомобили, в городе Северодонецке лу-
ганской области собрался Всеукраинский 
съезд, на который съехались со всей стра-
ны более 3,5 тыс. делегатов, поддержива-
ющих Виктора Януковича.

На съезде массовые протесты оппози-
ции в Киеве абсолютно справедливо были 
названы попыткой государственного пе-
реворота. И тогда же было сказано, что 
в случае, если во главе Украины окажется 
нелегитимная прозападная власть команды 
Ющенко, то юго-восток Украины может 
объявить автономию проведением рефе-
рендума по вопросу возможного измене-
ния административно-территориального 
устройства страны.

луганский областной совет выдвинул 
проект федерализации страны с созда-
нием в составе Украины Юго-Восточной 
Украинской автономной Республики со 
столицей в харькове и обратился к прези-
денту России Владимиру Путину с прось-
бой о помощи в проведении референдума, 
назначенного ориентировочно на 5 дека-
бря 2004 года. Донецкий областной совет 
принял решение о создании региональной 
милиции.

Протесты в Киеве длились несколько 
дней, уже 27 ноября действующий прези-
дент страны леонид Кучма организовал 
переговоры, в которых приняли участие 
представители Ющенко, представители 
Януковича и тотчас же объявившиеся за-
рубежные посредники: президент Поль-
ши александр Квасьневский, президент 

литвы Валдас адамкус, верховный пред-
ставитель ЕС по внешней политике и бе-
зопасности хавьер Солана и генеральный 
секретарь ОБСЕ Ян Кубиш. Посол Соеди-
ненных Штатов на Украине пока оставался 
за кадром, хотя многие аналитики указы-
вали на Джона хербста как на реального 
«дирижера» оранжевого майдана. По мне-
нию WikiLeaks, американское посольство 
в Киеве в то время являлось не столько 
дипломатическим представительством, 
сколько мощным источником влияния на 
неокрепшую украинскую политику. Имен-
но хербсту WikiLeaks приписывал важную 
роль в решении леонида Кучмы не балло-
тироваться на третий срок, и именно он 
считается одним из главных «дирижеров» 
«оранжевой революции» 2004 года. Из по-
павших в открытый доступ записей перего-
воров хербста с генеральным прокурором 
Украины Святославом Пискуном можно 
было сделать выводы о том, что по край-
ней мере в ряде случаев украинская проку-
ратура действовала под диктовку Вашинг-
тона.

В переговорах приняли также участие 
председатель Верховной рады Владимир 
литвин и председатель Государственной 
думы России Борис Грызлов. Фактически 
на этой встрече и был выбран новый прези-
дент Украины — Виктор Ющенко.

Комментируя результаты этих перего-
воров, Россия в лице министра иностран-
ных дел Сергея лаврова заявила, что по-
пытки действия некоторых государств, 
которых Москва тогда еще воспринима-
ла как «партнеров», вывести ситуацию на 
Украине из рамок правового поля насто-
раживают, однако никаких попыток вме-
шаться в ситуацию правительство России 
не предприняло. лавров всего лишь заявил 
с сожалением, что «кому-то очень хоте-
лось бы провести в Европе новые раздели-
тельные линии».

25 ноября Верховный суд Украины за-
претил обнародовать официальные резуль-
таты выборов, а 27 ноября Верховная рада 
признала результаты выборов недействи-
тельными и выразила недоверие Централь-
ной избирательной комиссии. Согласно 
конституции Украины, недействительны-
ми должны были быть признаны сами вы-
боры и назначены новые, причем ни один 
из кандидатов, вышедших во второй тур, 
не должен был в них участвовать. Вместо 
этого Верховная рада назначила повторное 
голосование второго тура, то есть выборы 
прошли в не предусмотренные конститу-
цией три тура. Третий тур был назначен 
на 26  ноября. Одновременно в порядке 
компромисса с регионалами, которые бы-
ли уже готовы провести свой референдум, 
Верховная рада приняла на голосование 
поправки в конституцию Украины, за ко-

Продолжение на стр. 14Бывший президент Украины Виктор Янукович

Сергей Тигипко Виктор Пинчук
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торые население Украины проголосовало 
на референдуме 2000-года.

Основная суть принятых Радой по-
правок заключалась, однако, в том, что 
ими были существенно урезаны полномо-
чия президента страны. По обновленной 
конституции кабинет министров Украины 
и самих министров назначает и снимает 
Рада, а не президент, которому оставили 
только право предлагать Раде на утверж-
дение кандидатуры министра иностранных 
дел и министра обороны.

Став президентом в 2010 году, Вик-
тор Янукович первым делом отменил эти 
изменения в конституцию через Консти-
туционный суд и вернул себе те полномо-
чия, что были у Кучмы, в том числе право 
формировать правительство, порушив та-
ким образом олигархический консенсус. 
Украинских олигархов больше устраивала 
парламентско-президентская форма прав-
ления, где президенту оставалась внешняя 
политика, оборона и силовые ведомства, 
а олигархи мерялись своими экономиче-
скими возможностями в Верховной раде, 
формируя правительство.

Янукович тем самым зародил недо-
вольство в среде украинских элит, и оно 
только росло по мере укрепления прези-
дентской вертикали и нараставшей экс-
пансии донецкого капитала по всей стра-
не. К 2013 году Янукович достиг вершины 
своего могущества. Ющенко, потерявший 
остатки авторитета за время своего пре-
зидентства, был неопасен, самый опасный 
серьезный оппозиционер Юлия Тимошен-
ко — в заточении, с Россией подписаны 
харьковские соглашения, Западу обещано 
подписание соглашения о евроассоциации, 
националисты были взяты на финансиро-
вание, донецкие финансово-промышлен-
ные группы (ФПГ) становились самыми 
сильными на Украине, росла роль в биз-
нес-схемах «Саши-стоматолога», старшего 
сына Виктора Фёдоровича — александра, 

Верховная рада была под контролем, свои 
люди находились почти на всех ключевых 
постах в стране.

Донецкие работали нахраписто. На 
Украине действовала система принужде-
ния к включению в состав акционеров наи-

более «вкусных» активов представителей 
донецких ФПГ. Почти в каждой области 
в качестве заместителя губернатора или со-
ветника находился человек «от донецких» 
с непонятными полномочиями.

Одновременно Янукович, основным 
электоратом которого были так называе-
мые русскоязычные украинцы, проживаю-
щие в основном в восточных, центральных 
и южных регионах страны, поверившие 
в его предвыборные обещания дать окорот 
гонениям на русский язык, ухитрился ос-
ложнить жизнь пророссийским движениям 
и партиям, стараясь полностью монополи-
зировать общение с Москвой.

Никаких послаблений в языковой по-
литике в результате сделано не было, а во-
прос о статусе русского языка как второго 
государственного был привычно заброшен 
в дальний угол чулана до следующих вы-
боров.

И хотя к 2013 году, во многом благо-
даря усилиям предыдущего президента, 
помощи России и мировой конъюнктуре, 
экономическое положение Украины замет-
но выправилось по сравнению с 1990-ми 
годами, в обществе зрело недовольство 
«донецкими» порядками.

Жители юго-востока Украины были 
разочарованы тем, что их в очередной раз 
обманули и «пророссийский» Янукович 
оказался не таким уж и пророссийским. 
Центр Украины и Запад просто привычно 
ненавидели донецких. Украинская элита 
была недовольна тем, как Януковичи — 
Виктор и его сын александр — занима-
лись фактически рейдерством по всей стра-
не. В обществе на всех уровнях скопилась 
огромная негативная энергия. Вряд ли Яну-
кович при всем своем желании мог сделать 
больше для того, чтобы майдан состоялся. 
Он и состоялся.

На первых порах в конце 2013 года на-
личие этого мелкого митинга на площадях 
Киева никак не сказалось на жизни Укра-
ины. На площади Независимости и Евро-
пейской площади протекала своя жизнь: 
там регулярно собирались от нескольких 
десятков человек по ночам до нескольких 
сотен — пары тысяч днем, которые что-
то громко кричали в мегафон, но никто их 
особо не слушал. Первые изменения прои-
зошли 24 ноября, когда в Киев подъехали 

люди с запада страны и число протесту-
ющих выросло примерно до 30 тысяч, по 
версии правоохранителей, или до 100 ты-
сяч, по версии оппозиции.

На Европейской площади были уста-
новлены палатки, а затем люди выдвину-
лись к зданию правительства Украины, но 
там их встретили правоохранители. Сто-
роны обстреляли друг друга слезоточи-
вым газом, сотрудники спецподразделения 
«Беркут» обнажили дубинки, однако при-
менять их, как сообщало МВД, не стали.

На этом фоне Янукович отправился 
28 ноября в Вильнюс, на саммит «Восточ-
ного партнерства», где максимально тор-
жественно объявил о своем решении отло-
жить подписание соглашения. Выступая на 
закрытом пленарном заседании саммита, 
он предъявил свой ультиматум, сообщив 
о том, на каких условиях готов подписать 
это соглашение на следующем саммите: 
организация программ бюджетной помощи 
со стороны ЕС и МВФ, пересмотр торговых 
ограничений на импорт украинской про-
дукции, участие ЕС в реконструкции укра-
инской газотранспортной системы и отказ 
стран — членов ЕС от участия в проектах 
по строительству систем транспортировки 
газа в обход Украины, а также урегулиро-
вание проблем и противоречий с Россией 
и другими странами Таможенного сою-
за. Президент Украины явно ощущал се-
бя искусным игроком на геополитической 
шахматной доске, взявшим бога за бороду 
и способным диктовать условия. Он всё еще 
пытался сохранить «вкусное» положение 
умного теля, который двух маток сосет.

Больше всего собравшихся на саммите 
возмутило упоминание Януковичем Рос-
сии в свете решения вопроса о вступлении 
Украины в ассоциацию с ЕС.

Так как торжественное подписание 
Украиной и ЕС соглашения о евроассоциа-
ции было главной изюминкой саммита, на 
Януковича было оказано серьезное давле-
ние с целью принудить его всё же поста-
вить свою подпись. Он выстоял и вел себя 
на саммите как победитель. Он не знал еще 
тогда, что быть ему президентом осталось 
меньше трех месяцев.

(Продолжение следует.)

Михаил Нестерюк

Первый день протестов на Майдане (Киев). Вечер 22 ноября. 2004

Палаточный городок протестующих в Киеве. 2004

Продолжение. Начало — на стр. 12–13

Массовый протест в Киеве. 2013
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Честно — не знаю, как я тогда всё это выдержала. Я даже сейчас очень рвалась, 
ходила в каждый военкомат – меня не взяли. Сказали — двое детей, не положено

Позывной Белка
Путь от студентки до военного медика, жизнь и быт в осажденной 
республике, начало и ход СВО глазами жительницы ЛНР

Представляем вниманию читателей 
большую беседу с коренной жительни-
цей города Ровеньки (ЛНР), служившей 
заместителем командира одного из ба-
тальонов народного ополчения ЛНР. Из 
этого разговора можно немного узнать 
о судьбах людей, попавших в эпицентр 
исторической бури в 2014 году. Понять, 
как они жили и выстаивали. Теперь это 
знание полезно нам всем. В  разговоре, 
естественно, затронуты и современные 
события, ситуация в ЛНР после вхожде-
ния в состав России. Разговор произошел 
и записан 27 июня 2023 года

— Здравствуйте. Расскажите немного 
о себе. Как Вас зовут? Откуда Вы? Каков 
Ваш возраст?

— Мой позывной в ополчении 
был Белка, пусть будет вместо имени. 
Я 1987 года рождения. Родилась и прожи-
ла всю свою жизнь в Ровеньках. Это лу-
ганская область, с 2014 года лНР. У меня 
семья: двое детей, супруг, родители, ба-
бушки — всё есть у меня.

— До событий 2014 года Вы кем ра-
ботали?

— Последнее мое место работы было 
в аптеке. Я училась в Фармацевтической 
академии в харькове и уже работала в ап-
теке, потому что у меня была сдана пред-
дипломная практика. Когда у меня насту-
пил срок защиты диплома, я еще смогла 
съездить в харьков, а вот когда нужно бы-
ло приехать забрать диплом, я уже выехать 
не смогла. На тот момент, когда я еще учи-
лась и начинала работать, я уже помогала 
ребятам из ополчения.

— То есть как раз когда Вы заканчи-
вали учиться, всё и началось?

— Да, когда после Майдана пошли 
волнения, я была как раз в это время 
в харькове, у меня была сессия. Помню, 
как находилась заблокированной в метро 
во время погромов. Они наверху ходят все 
в повязках, вот эти браслеты, украинские 
ленты, они кричали: «Геть Донбасс! До-
лой!» Я в этом метро сижу, думаю: «Сейчас 
не буду ни с кем спорить, ничего. Выхожу 
из метро и уезжаю домой. И я сюда боль-
ше не вернусь». И как раз не получилось 
больше вернуться. Я как вспомню, как си-
дела в этом метро, а они как кровопийцы 
кричат... И молодежь, так удивительно, что 
это молодежь, школьники старшие, студен-
ты. И они все прямо — «растоптать, сте-
реть с лица земли!»

Это ужас был! И  я сижу, думаю:  
«Господи!» И  маме звоню, уже вышли 
когда, говорю: «Мам, мне надо уехать до-
мой, я боюсь, тут такое творят, я не хочу 
здесь находиться, мне противно, я хочу 
уехать отсюда, я сюда больше не приеду, 
зачем мне эта учеба, я больше не хочу быть 
здесь!» Это страшно было, жутко.

Далее, тот же 2014 год. День независи-
мости Украины. Был праздник. Он где-то 
летом, в июне. Мне нужно было снова вы-
езжать в харьков за документами. Я прое-
хала три блокпоста. а до того уже ездила 
на передовую — поддерживать ополченцев. 
Я очень боялась, думала, что меня снимут 
с рейса — но мне нужен был этот диплом, 
потому что потрачено столько лет, я хоте-
ла этого. Но в результате мы попали под 
обстрел. Из автобусов нас всех выгнали, 

положили на землю, автобус уехал. Мы 
пролежали на земле какое-то время и вер-
нулись. И так мой диплом и по сей день 
остался там, в харькове. Потом повеси-
ли мою фотографию «зрадник України» 
(предатель Украины)  — там, в учебном 
заведении, и соответственно, про диплом 
я окончательно могла забыть. И даже тот 
диплом, когда училась еще на фельдше-
ра, — я даже его не смогла забрать.

— То есть Ваше образование осталось 
на территории Украины?

— Даже два. Я ничего не смогла за-
брать оттуда. На тот момент стояло под-
разделение ополчения прямо в моем до-
ме — цокольный этаж, выходишь и сразу 
они. Разные были ребята: и российские, 
и наши — все добровольцы. Они прихо-
дили ко мне, стучали в дверь и просили 
помочь. Я ходила, просто сортировала ле-
карства, им помогала, чем могла. Они мне 
в ответ воду помогали таскать.

— Это было лето 2014 года?
— Да.
— И добровольцев из России было 

много?
— Нет, немного. В основном наши па-

цаны, все местные. Стучали мне в дверь 
и просили помощи. Но так как у нас 
в принципе дом весь был «за Украину» — 
в основном бабушки этакие — то мне при-
ходилось выходить к ним через окно.

— Бабушки были недовольны луган-
ским сопротивлением?

— Да, да. И  мне приходилось вы-
ходить в окно. У меня под окном стояли 
БТРы, БМП. Первый этаж, окно позади 
дома. Они меня сажали в машину, и мы 
ехали... На тот момент рядом с Ровеньками, 
Дьяковский перекресток, откуда пошла до-
рога на таможню, там уже шли боевые дей-
ствия, и я ездила туда, оказывала помощь. 
Так же они потом меня привозили, и я за-
ходила так же, в окно. Вот. В принципе так 
начинался мой боевой путь (улыбается).

— У Вас уникальный опыт — Вы ведь 
служили непосредственно в ополчении 
и даже были заместителем командира ба-
тальона — расскажите, как к этому при-
шло?

— Начиналось всё, как уже рассказа-
ла. Я бойцам помогала вообще всем, чем 
могла. Ездила с ними оказывать помощь 
раненым, кроме того, им и вещи готови-
ла, и стирала. Потом в один прекрасный 
день позвонила маме подруга и говорит: 
«Слушай, нашему военному комендан-
ту нужен помощник. Но нужен человек 
грамотный, который мог бы связываться 
с общественностью  — то есть доносить 
информацию до населения. Дочь же твоя 
сейчас уже как бы без работы осталась?» 
Я была дома, думаю, схожу, ладно. Схо-
дила на собеседование, меня взяли сразу. 
Первая моя должность, которая была, это 
помощник командира батальона по свя-
зям с общественностью. Ну, я Вам хочу 
сказать, много-много должностей других 
прилипли ко мне тут же. Это была осень 
2014 года, даже ближе к зиме. Начались 
мероприятия, подготовка к Новому году. 
Соответственно, ехали люди отовсюду из 
России с гуманитаркой. Привозили подар-
ки детские, приходилось иногда выезжать, 
чтоб их получить для детей. И мероприя-
тия в школах, в детских домах, в садиках, 
и везде я ездила. Вот, занималась поначалу 
этим. а у нас, в нашем батальоне, не было 
даже медицинского кабинета. Не было ни-
чего: ни ваты даже, ни бинтов...

— а Вы курировали медсанчасть?
— Потом — да. Я начала сама это всё 

организовывать. Думаю, у нас столько че-
ловек, надо что-то придумать. У того то 
заболело, у того это. Даже здесь на месте. 
Мы стояли в здании Налоговой службы. 
Я там облюбовала кабинетик, пацаны за-
тащили шкафчики, и начался мой путь по 
поиску каких-то препаратов. То гуманитар-
щики, что приезжали, что-то подкинут, то 

туда съездила, с теми связалась. В общем, 
начала потихонечку завозить, по коробоч-
ке, по коробочке. Потом меня назначили. 
«Слушай, — говорит командир, — ну раз 
так, тогда будет у тебя еще должность ме-
дицины». То есть будешь санинструктором.

Соответственно, мне нужно было ез-
дить на ротацию, потому что и там пункты 
нужно было организовать.

— На боевых позициях?
— Да. На тот момент... Начинали же 

мы вообще с Фащевки — это первое было 
наше место. Это от наших Ровенек, в сто-
рону антрацита, Красного луча, туда, 
в сторону Дебальцево. Там стояли. Ну вот 
начиналось это так. То аптечки соберу по-
тихоньку. Туда выехала, сюда. Еще наш ба-
тальон занимался помощью гражданским. 
Собирали людей, у нас были приемные 
дни. люди приходили гражданские, при-
носили свои рецепты на лекарства, что им 
назначали, и им выделялись деньги. а день-
ги выделялись каким образом? У нас соби-
ралась часть людей, которые были от бата-
льона, они сидели в райисполкоме. люди, 
которые имели бизнес, платили налог, офи-
циально, только в военную часть — и эти 
деньги раздавались на зарплату медицине, 
пусть по чуть-чуть, 200 гривен, 400. Но 
каждому какие-то деньги таким образом 
выплачивались. И выделялись деньги тем, 
кто нуждается. Пришла бабушка — «у ме-
ня нет лекарств, помогите». Ей выдавали 
деньги на эти лекарства.

— Это была организована такая систе-
ма луганской новой властью?

— Да нет, наша власть еще тогда тол-
ком не появилась. Это было наше, местное 
начинание, от батальона.

— То есть этакая самоорганизация, 
чтобы какие-то проблемы разрешить.

— Да. С мэром всё согласовано было, 
и это работало. люди приходили, получа-
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ли помощь. хоть какую-то, хоть что-то. 
Соответственно, этими рецептами прихо-
дилось мне заниматься, потому что нужно 
было вести учет, ведь это деньги. Я самих 
денег не касалась, но рецепты перепроверя-
ла, считала и отдавала, вот так.

— Вы работали на контакте с коман-
дирами батальона. Расскажите, что это 
были за люди?

— Местные, шахтеры. Мой командир 
батальона работал в шахте. Просто шах-
тер. Он вышел первый, снял флаг на пло-
щади украинский — это был он. С палками 
стояли на блокпостах. Ничего не было, ни 
формы, ничего. Мы тазиками от самолетов 
укрывались. На блокпосту стоим, «Сушки» 
летят — тазик на голову, и вот так прята-
лись. Это с самого начала так было у нас. 
а командиры все были у нас обычные лю-
ди, работяги.

— Наверное, хотя бы опыт срочной 
службы был, раз военные на себя взяли 
функции?

— У кого-то был, а у кого-то нет. Ря-
довыми все были молодые пацаны. Был у 
нас и в возрасте один, ему уже на тот мо-
мент стукнуло 63 года. Тоже на передовую 
ездил всегда.

— Расскажите какой-то яркий эпизод 
из Вашей службы, какую-то историю.

— хорошо. Тяжелая история, но важ-
ная. Как ехать на луганск от Ровенек, есть 
такой поселок лутугино. Наши саперы 
выезжали всегда на разминирование тер-
риторий, городских и других. Встретил 
их по дороге, когда они ехали, мальчик, 
пастух. Он с соседнего села, Волнухино, 
где карьер, как на луганск ехать. Он жил 
там. И он подошел к ним, говорит: «Ребя-
та, там неотработанные «Грады» в земле. 
Я там коров пасу, надо их убрать». Сапе-
ры отвечают: «хорошо». Договариваются 
на определенный день. Саперы выезжают 
туда двумя машинами, у них была «Нива» 
и «таблетка» (УаЗ). Проехали, всю рабо-
ту провели, разминировали, всё сделали, 
едут обратно. «Нива» проскакивает, а «та-
блетка» подрывается на противотанковой 
мине. По той же дороге — мина же име-
ет накопительное действие. хотя, может 
быть, кто-то и подложил ее в это время. 
Из тех, кто были в «таблетке», в живых 
осталась только одна женщина, она сей-
час инвалид, живет в Ровеньках, Танча ее 
позывной. Эта женщина — сапер. В прин-
ципе, позабыта всеми, только наши боевые 
товарищи к ней ездят. а так сидит, при-
кованная к инвалидному креслу, никакой 
помощи, ничего ей нету. Вот так вот. Ее 
выкинуло, у нее был перелом позвоноч-
ника  — она единственная, кто остался 
в живых. Остальные все, в том числе этот 
же гражданский мальчик, пастух — ему 
оторвало ноги, — погибли. Отец были с 
сыном, саперы. Отец проехал в «Ниве», 
потому остался жив, а сына на глазах у 
него разорвало по частям. В  «буханке» 
все были молодые парни — и все погиб-
ли. Соответственно, приехала «скорая» 
на место, уже когда ее вызвали. а врачи 
встали возле «скорой» и стоят — боятся 
идти, минное поле.

— Подождите, тут не очень ясно. Это 
же территория лНР была? Откуда там ми-
ны такие?

— Ну бои же везде шли, это всё там 
было и заминировано, и ДРГ могли уста-
новить. Там же на лутугино дорога, там же 
везде бои шли, и это же Волнухино, где ка-
рьер, там же высотки, там везде противни-
ка позиции были, и наши батальоны там же 

шли, и на этих же местах они сражались с 
укропами.

— а эта история тяжелая, она когда 
происходила?

— 14  марта 2015  года они погибли. 
Я тогда была одна в медицине, мне нуж-
но было со всем этим разобраться, собрать 
все тела. Одному парню выжившему уда-
лось катетер поставить, я ему заткнула 
дырку в голове пальцем, потому что у не-
го фонтаном кровь хлыстала, и постави-
ла катетер. И его повезли в больницу, но 
не в луганск в нейрохирургию, а повезли 
в лутугино, в обычную реанимацию. Если 
бы его отвезли в луганск — может быть, 
он бы выжил. а его повезли... Я была на 
связи с врачом до часу ночи, и он уже мне 
позвонил, говорит: «Мы боремся». а по-
том парень все-таки погиб. И вот у меня 
тело там, в лутугино, у меня, соответ-
ственно, тела в Ровеньках, и этот мальчик 
из Волнухино, и вот так все они раски-
даны, и мне нужно было со всеми разо-
браться. Мне нужно было отвезти их на 
вскрытие, а так как на тот момент зарплат 
не было, санитары в морге не работали. 
Они приходили на час примерно, делали 
свою работу по гражданским, а военными 
нужно было заниматься самим. И одежды 
для них нет — ее нужно было купить, по-
тому что ее не было просто.

— То есть Вы всё это делали прямо са-
ми, своими руками?

— Да, я сама ездила. И там же в лу-
тугино парень один, мне нужно его за-
бирать, мне нужно его хоронить, он наш. 
С гражданским тем пастухом... Получается 
же, забрали все трупы сюда, ко мне, в Ро-
веньки. Мне нужно было поехать одеть 
их. То есть в морге их вскрывают, потому 
что там работал мой друг, я его просила, 
как-то он относился более лояльно. Мне 
нужно купить эту одежду и их одеть, по-
мочь в морге, потому что тел много. И всё 
это пока оденешь, гробы потаскаешь, ну 
как бы тяжело, потому что... В  лутуги-
но приехала, там была женщина в морге, 
судмедэксперт, мы с ней договорились, 
она говорит: «Я тебе ключик положу под 
камушек вечером». Я говорю: «Я приеду 
поздно». а  там же тоже, просто так ты 

ключ не возьмешь от морга, это же тоже 
непросто всё. Она говорит: «Я тебе поло-
жу под камушек». Я говорю: «хорошо, с 
меня канистра формалина». С ним было 
очень сложно, а у меня он был. Говорю, я 
тебе канистру поставлю там. Она: «Ну по-
ставишь там, ключик занесешь потом, ска-
жешь, что я передала». И я приехала, а там 
морг маленький, не развернешься, а он ле-
жит голый, его одеть надо, а со мной во-
дитель: «Ну давай помогу тебе».

Ну в общем, одела с горем пополам, 
в гроб этот положила и повезла в Ровень-
ки, а там, в машине, уже гроб один сто-
ял, потому что у меня же времени нет, мне 
нужно еще гражданского домой завезти. 
Думаю, пусть он с нами покатается, я по-
ка заеду в лутугино, этого заберу, а этого 
отвезу домой. Потому что же тоже ночь, 
надо успевать. Но когда я привезла граж-
данского домой, этого мальчика, а у него, 
представляете, должна была быть свадьба 
на следующий день. И его родители кида-
лись на меня: «Ты, тварь, виноватая, это всё 
из-за тебя, ты ничего не смогла сделать, 
его спасти».

Ну в общем, такая жуткая была исто-
рия, конечно. Это так погибли наши сапе-
ры. Поехали разминировать, а получилось, 
что вернулись вот так. Ой, да таких куча 
была разных историй, ситуаций. У нас па-
рень был. Он прошел войну в Чечне, он был 
сапер, по-моему, из Челябинска он был. 
Позывной Череп у него. Он тоже был на 
наших позициях, село Жёлтое, переправа, 
где Северский Донец. И этот парень решил 
ночью полезть на ту сторону и поминиро-
вать там. Сам, самостоятельно. И, полу-
чается, что он переправлялся по веревке 
через речку, он же не мог на лодке пере-
плыть. Был в разгрузке, во всем. Сорвался 
и утонул. Вот его тоже формалинили сами, 
пакет, цинковый гроб, потому что нужно 
было переправить его домой. У меня аллер-
гия на формалин...

— Домой в Россию?
— Да, да. Отвозили мы всех домой, 

абсолютно всех. Всех, какие к нам пацаны 
приезжали, мы всех переправляли их до-
мой обязательно, сопровождали и везли 
гробы. Вот. У меня аллергия на формалин, 

я очень тяжело переносила, мне им вооб-
ще дышать нельзя, я только захожу, у ме-
ня и рвота, и головокружение. Но я фор-
малинила, врач помогал, его же под пакет 
и чтоб сохранить. Потому что каждый 
родственник хотел бы увидеть, открыть 
этот гроб и увидеть там своего человека. 
То есть не изувеченного. Старались, по ме-
ре возможности.

— Вот Вы рассказываете такие тяже-
лые вещи... Вы, получается, не военный че-
ловек...

— У меня на тот момент уже был ре-
бенок.

— И такие ужасы наблюдали... Как Вы 
вообще это выдержали?

— Честно? Не знаю. Я  даже сейчас 
(с  началом СВО) очень рвалась, ходила 
в каждый военкомат  — меня не взяли. 
Сказали — двое детей, не положено. а на 
тот момент я настолько хотела помогать — 
всем. У меня была ситуация, когда ко мне 
пришла в батальон девочка, ее тетя снача-
ла пришла, плачет, говорит: «Помогите мне 
чем-нибудь». К командиру пришла. У меня, 
говорит, дочка больная раком, у нее онко-
логия. а у нее один сын, мужа нет, нико-
го нет. Работа низкооплачиваемая. Ну что 
нам делать? Командир говорит: «Ну подхо-
дите к Белке, она что-то придумает». Эта 
девочка пришла ко мне, рассказала. Мы за 
один день нашли ей деньги на химиотера-
пию. Ну то есть я подключила волонтеров 
из Москвы, и уже вечером мы отвезли под 
видеоотчет тетке сумму на химиотерапию. 
Ее вылечили. И по сей день я ее встречаю, 
а раньше даже были такие моменты, что я 
в больнице лежала, ее тетя приходила ко 
мне, то конфеты принесет, то еще что-то. 
Я, говорит, настолько Вам благодарна, мы 
бы никогда не нашли эти деньги. На тот 
момент одна процедура около семи тысяч 
рублей стоила. Ну то есть для нас это не-
подъемные деньги, мы бы не смогли. Таких 
куча была ситуаций.

— хорошо, что светлое что-то вспом-
нили, а то прямо очень тяжелый разговор.

(Продолжение следует.)

Виктор Шилин
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